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ЖИТЕЛИ ОРЛА: ПАРАХИНА 
В ОТСТАВКУ 
И НА СКАМЬЮ ПОДСУДИМЫХ!
Александр Иванович Бастрыкин 13 

сентября 2022 года ознакомился с обра-
щением инициативной группы жителей 
Орла, которые в том числе выступили «с 
критикой расследования следственными 
органами СУ СК России уголовного дела 
в отношении ряда должностных лиц ре-
гиона». Выделенная в кавычках фраза – 
это факт. Мы приводим её в соответствии 
с публикацией на сайте СК России от 13 
сентября.

Жители Орла: «Требуем возобновить 
уголовное преследование мэра Орла и 
отправить его в отставку и на скамью 
подсудимых!»

Теперь давайте внимательно посмо-
трим ещё раз видеообращение жителей 
Орла, чтобы выяснить, о каком именно 
деле идёт речь. Ещё раз обращаем внима-
ние наших читателей, в том числе и тех, 
кто носит погоны, речь СК ведёт об «уго-
ловном деле» - в единственном числе. Это 
факт.

Цитата №1 «Мы, жители города Орла, 
открыто, коллективно и официально об-
ращаемся к председателю Следственного 
комитета России Бастрыкину Александру 
Ивановичу с заявлением о беззаконии, ко-
торое происходит у нас в Орле».

Цитата №2 «Отдельно мы ставим во-
прос по мэру города Орла Юрию Парахи-
ну. Почему множество уголовных дел в от-
ношении Парахина не доведены до суда? 
Почему ваши подчинённые из Следствен-
ного управления по Орловской области 
выводят Парахина из-под обвинения?»

Цитата №3 «В связи с вышеизложен-
ным мы считаем необходимым немед-
ленно провести проверку в отношении 

Парахина, Клычкова и их сообщников на 
выявление признаков должностных пре-
ступлений, возобновить уголовное пре-
следование Парахина и как можно бы-
стрее отправить его в отставку и на ска-
мью подсудимых, так как действующий 
мэр с серией уголовных дел – это неува-
жение ко всем горожанам».

Все три цитаты приведены по видеосю-
жету орловской телекомпании «Истоки» 
под названием «Орловчане просят Алек-
сандра Бастрыкина сохранить электро-
транспорт и быстрее отправить мэра Па-
рахина на скамью подсудимых». 

Важная деталь: жители Орла говорят о 
«множестве уголовных дел» и «серии уго-
ловных дел». На самом деле персонально 
в отношении мэра Орла Юрия Николае-
вича Парахина на 13 сентября было воз-
буждено лишь одно уголовное дело. Это 
то самое дело о «дороге между домами те-
стя и тёщи мэра», которая была отремон-
тирована и частично построена за бюд-
жетный счёт вместо предусмотренных 
контрактом улиц. А Парахин, в то вре-
мя работавший главой Орловского райо-
на, лично подписал документы, по кото-
рым подрядчику ООО «СтройАвтостра-
да» за эту работу, фактически выполнен-
ную для удобства передвижения самого 
главы и его родственников, было выплаче-
но около 14 миллионов рублей. Этим был 
нанесён ущерб бюджету. 

Дорога от дома тестя мэра Орла к до-
му его тёщи

Остальные «парахинские» уголовные 
дела – это дела в отношении фирм, аффи-
лированных с Юрием Парахиным, в кото-
рых он много лет работал директором или 
был учредителем (неуплата налогов в раз-
мере более чем 90 миллионов рублей), а 
также связанные с его деятельностью на 

посту мэра дела по ремонту моста «Друж-
ба», Красного моста и других объектов. 
Но мы акцентируем внимание на том, что 
в этих делах он пока не является обвиня-
емым, и они находятся даже не в заклю-
чительной стадии расследования. Так что 
единственное дело, из которого руковод-
ство СУ СК России по Орловской области 
пытается вывести Парахина под предло-
гом «отсутствия состава преступления» и 
не передавать его в суд – это именно дело 
о «дороге от дома тестя к дому тёщи мэра».

Именно об этом деле, в котором фигу-
рируют должностные лица Орловской об-
ласти, а не города Орла – бывший глава 
Орловского района Ю.Н. Парахин и быв-
ший начальник Управления строитель-
ства, транспорта и ЖКХ администрации 
Орловского района В.А. Селютин, гово-
рят жители Орла, ведь только в его рам-
ках руководство СУ СК России пытается 
прекратить уголовное преследование Па-
рахина, и именно его с декабря 2021 года 
отказывается передать в суд.

В данном разделе мы цитировали мне-
ния и пожелания, а скорее даже требо-
вания жителей Орла, на основе которых 
председатель СК России Александр Ба-
стрыкин принял своё решение. Изучим и 
его, причём опять же только по официаль-
но опубликованному сообщению, то есть 
фактам.

О РЕЗУЛЬТАТАХ РАССЛЕДОВАНИЯ 
УПОМЯНУТОГО 
УГОЛОВНОГО ДЕЛА
Вот полный текст сообщения, опубли-

кованного на официальном сайте След-
ственного комитета Российской Федера-
ции 13 сентября 2022 года:

 «В социальных сетях к руководству СК 
России обратилась инициативная группа 
жителей г. Орла с жалобой на организа-
цию работы общественного транспорта, 
а также с критикой расследования след-
ственными органами СУ СК России уго-
ловного дела в отношении ряда должност-
ных лиц региона. Председатель СК Рос-
сии поручил руководителю Следствен-
ного управления по Орловской области 
Юдину П.И. предоставить доклад по про-
блемной ситуации, изложенной заявите-
лями, а также о ходе и результатах рас-
следования упомянутого уголовного дела 
и принятых по нему процессуальных ре-
шениях. Ход исполнения поручения по-
ставлен на контроль в центральном аппа-
рате СК».

И снова три факта. Первый. К руковод-
ству СК обратились жители «с критикой 
расследования следственными органами 
СУ СК России уголовного дела в отноше-
нии ряда должностных лиц региона». Вто-
рой. Александр Бастрыкин поручил руко-
водителю СУ СК России по Орловской об-
ласти Петру Юдину предоставить доклад 
«о ходе и результатах расследования упо-
мянутого уголовного дела и принятых по 
нему процессуальных решениях». Тре-
тий. «Ход исполнения поручения постав-
лен на контроль в центральном аппарате 
СК».

В первой части нашего расследования 
мы выяснили, что «уголовное дело в от-
ношении ряда должностных лиц регио-
на» и «упомянутое уголовное дело» - это 
единственное уголовное дело, возбуж-
дённое в отношении мэра Орла, бывше-
го главы Орловского района Юрия Пара-
хина и его подчинённого Вячеслава Селю-
тина. Никакого другого уголовного дела 
по мэру Орла, по которому могли бы от-
читываться руководители СУ СК России 
по Орловской области Петр Юдин и его 
первый заместитель Альберт Абрамян, 
нет и быть не может! Именно о приня-
тых по этому делу процессуальных реше-
ниях (а они трижды пытались прекратить 

уголовное преследование мэра Парахина) 
Юдин должен был сообщить Александру 
Бастрыкину. И именно оно, другого про-
сто физически нет, является частью пору-
чения, выполнение которого поставлено 
на контроль в центральном аппарате СК. 
Во всяком случае, именно это следует из 
официального сообщения на сайте След-
ственного комитета России.

КАК ПЁТР ЮДИН 
ПРОИГНОРИРОВАЛ 
ПОРУЧЕНИЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
И снова обращаемся к фактам. Уголов-

ное дело в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина было возбуждено 7 апреля 
2021 г. по статье «Халатность». 30 июня 
2021 года оно трансформировалось в де-
ло по ч.3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия).

22 сентября 2021 года следователи в 
очередной раз сообщили о предъявлении 
обвинения Парахину и о том, что ему из-
брана мера пресечения в виде подписки о 
невыезде и надлежащем поведении.

7 октября 2021 года в СУ СК России по 
Орловской области приступил к работе 
новый руководитель управления полков-
ник юстиции Пётр Юдин.

Полковник юстиции Пётр Юдин

16 декабря 2021 года прокуратура Ор-
ловской области сообщила: «Так, при 
координирующей роли прокуратуры в 
окончательной редакции предъявлено 
обвинение Юрию Парахину, который об-
виняется в злоупотреблении должност-
ными полномочиями. Предварительное 
следствие по уголовному делу, возбуж-
денному в отношении него, находится в 
завершающей стадии расследования и 
готовится к направлению в суд».

20 июня первый заместитель руково-
дителя СУ СК России по Орловской обла-
сти Альберт Абрамян, 2 сентября руково-
дитель СУ Пётр Юдин, и в конце сентября 
он же – трижды визировали постановле-
ния о прекращении уголовного преследо-
вания в отношении Юрия Парахина. Все 
три раза постановления отменялись про-
куратурой Орловской области.

Акцентируем внимание наших внима-
тельных читателей, что последнее поста-
новление следователя с визой руководи-
теля СУ СК России по Орловской области 
Петра Юдина было отправлено в проку-
ратуру уже после того, как председатель 
Следственного комитета Российской Фе-
дерации Александр Бастрыкин потребо-
вал от Юдина доложить ему «о ходе и ре-
зультатах расследования упомянутого 
уголовного дела и принятых по нему про-
цессуальных решениях».

А теперь, наконец, я выскажу своё соб-
ственное мнение, которое можно считать 
оценочным суждением, а можно расце-
нивать как выводы из имеющегося мас-
сива информации. Мне представляется, 
что Пётр Юдин не докладывал Алексан-
дру Бастрыкину о результатах рассле-
дования единственного дела, возбуж-
дённого в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина.

Вы можете представить, что реги-
ональный руководитель признаётся 
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Сегодня ситуация вокруг расследова-
ния самого громкого дела коррупционной 
направленности - «дела мэра Орла Юрия 
Парахина» - складывается таким образом, 
что у руководства Следственного управ-
ления Следственного комитета России по 
Орловской области остаётся всё меньше 
аргументов для того, чтобы безболезнен-
но прекратить уголовное преследование 
главного обвиняемого по уголовному де-
лу лишь на том основании, что он чинов-
ник высокого регионального уровня. Дру-
гих реальных оснований ни прокуратура, 
ни депутаты областного и городского со-
ветов, ни журналисты, ни граждане Орла, 
публично обратившиеся к председателю 
СК Александру Бастрыкину, не видят.

К сентябрю 2022 года до Александра Бастрыкина дошли десятки публикаций в 
местной и федеральной прессе о том, как в 2018 году нынешний мэр Орла за бюд-
жетные деньги построил несколько километров асфальтированной и освещённой 
дороги от дома своего тестя к дому тёщи, в котором официально зарегистрирован и 
проживает. Председатель, как явствует из официального сообщения на сайте След-
ственного комитета России, ознакомился с видеообращением граждан Орла по ря-
ду насущных проблем. Отдельно они выделяли беспрецедентную волокиту в «деле 
Парахина» и попытки следователей вывести его из уголовного дела. Стало ясно, что 
жители города уже не доверяют местному СУ СК РФ и буквально требуют наконец 
передать дело мэра, которому грозит до 10 лет лишения свободы, в суд.

Интерпретировать решения федеральных руководителей – дело совершенно не-
благодарное, поэтому, анализируя сложившуюся ситуацию, мы будем во главу уг-
ла ставить в первую очередь факты, зафиксированные и опубликованные в офици-
альных источниках.
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председателю СК в том, что с апреля 2021 
года (дата возбуждения) и с 30 июня 2021 
года (когда Парахину было предъявлено 
обвинение по ч. 3 ст. 285 УК РФ) его ве-
домство занимается расследованием де-
ла, все доказательства по которому были 
собраны ещё в 2020 году?

Можно ли представить, что он сооб-
щил Александру Бастрыкину о том, что 
к декабрю 2021 года уголовное дело на-
ходилось в завершающей стадии рассле-
дования и готовилось к передаче в суд, а 
потом вверенное ему СУ СК России по 
Орловской области в течение десяти ме-
сяцев (!) отказывается передавать об-
винительный акт в прокуратуру для ут-
верждения? И это несмотря на то, что пе-
ред возбуждением дела в марте 2021 года 
на совещании, в котором принимали уча-
стие прокурор Орловской области, и.о. 
руководителя СУ СК РФ по Орловской 
области и заместитель председателя Ор-
ловского областного суда, уголовное де-
ло в отношении Парахина было призна-
но имеющим стопроцентную судебную 
перспективу!

А могло ли быть так, что Пётр Юдин 
сообщил председателю СК, что он вместе 
со своим первым замом Альбертом Абра-
мяном трижды пытались вывести главно-
го обвиняемого из дела, мотивируя это 
(после более чем годичного следствия) 
«отсутствием состава преступления»?

Нам представляется, что ничего из вы-
шесказанного председатель Следствен-
ного комитета Российской Федерации 
Александр Иванович Бастрыкин не про-
читал и не услышал!

А о чём же ему докладывали тогда ор-
ловские следственные начальники? Вот 
какие выводы можно сделать в результа-
те исследования имеющихся фактов.

Первое. Полноценного доклада «о хо-
де и результатах расследования уголов-
ного дела», возбуждённого в отноше-
нии Юрия Парахина по ч.3 ст. 285 УК 
РФ, и «принятых по нему процессуаль-
ных решениях» не было. Озвученное 
13 сентября поручение председателя не 
выполнено.

Второе. Руководством СУ СК России 
по Орловской области докладывалось в 
центральный аппарат исключительно об 
уголовных делах, связанных с деятель-
ностью ТТП (Трамвайно-троллейбус-
ное предприятие). Первое дело связано 
с превышением должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286 УК РФ) и «неправомер-
ными действиями» неких «должност-
ных лиц администрации города Орла». 
Второе уголовное дело расследуется по 
факту мошеннического хищения денег 
в крупном размере (ч. 3 ст. 159 УК РФ), 

совершенного бывшим и.о. гендиректора 
МУП «Трамвайно-троллейбусное пред-
приятие города Орла» и работавшим с 
ним «индивидуальным предпринимате-
лем». Но оба эти дела – не уголовное де-
ло мэра Орла Парахина, вопрос о рассле-
довании которого однозначно призывали 
решить Бастрыкина жители Орла в своём 
видеообращении.

Следите за руками! Александр Ба-
стрыкин 13 сентября дал поручение до-
ложить ему «о результатах расследова-
ния уголовного дела в отношении долж-
ностных лиц региона», а не «столицы ре-
гиона», правильно? Это даже признаётся 
самим СУ СК.

А ему докладывают о ходе расследо-
вания уголовных дел, возбуждённых 
уже после его поручения – 15 сентя-
бря! И это уголовные дела не в отноше-
нии «должностных лиц Орловской обла-
сти», а дела, возбуждённые через два дня 
после поручения Бастрыкина о докладе 
по расследованию дела Парахина! По-
лагаем, что председателя Следственного 
комитета Российской Федерации его же 
подчинённые цинично ввели в заблужде-
ние и просто подменили дело орловско-
го мэра срочно возбуждёнными уже по-
сле опубликования поручения Бастрыки-
на делами в отношении мелких клерков.

Третье. Представители орловского 
управления на основании этого доклада 
теперь на голубом глазу утверждают, что 
ход расследования единственного пока 
уголовного дела, возбуждённого в отно-
шении мэра Орла Юрия Парахина, «не 
находился на контроле в центральном ап-
парате СК России».

Четвёртое. На 28 октября 2022 года по-
зиция руководства СУ СК России по Ор-
ловской области относительно необходи-
мости прекращения уголовного пресле-
дования в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина не изменилась: они отказыва-
ются передавать давно согласованный 
обвинительный акт в прокуратуру для 
утверждения и передачи обвинительно-
го заключения в суд.

И теперь главные вопросы: почему ру-
ководитель СУ СК России по Орловской 
области Пётр Юдин самовольно интер-
претирует поручение председателя СК 
России Александра Бастрыкина как не 
касающееся уголовного дела, возбуждён-
ного в отношении мэра Орла Юрия Па-
рахина? Именно о нём говорилось в ви-
деообращении жителей Орла, ставшем 
поводом к тому, чтобы такое поручение 
председателя появилось и было офици-
ально опубликовано. Почему полковни-
ки Юдин и Абрамян подменили доклад 
о деле мэра, по которому Бастрыкин да-
вал поручение сделать доклад 13 сентя-
бря, на доклад о делах, возбуждённых 
15 сентября, через два дня после этого 
поручения?

О ВИЗИТЕ ДЕПУТАТОВ 
И РЕДАКТОРА 
К ГОСПОДИНУ ЮДИНУ
Вечером 5 октября 2022 года после не-

скольких переносов состоялась встре-
ча руководителя депутатской фракции 
«Справедливая Россия – Патриоты – За 
правду!» Орловского областного Совета 
народных депутатов Руслана Перелыги-
на, председателя комитета Орловского 
областного Совета по градостроитель-
ству и транспорту Орловского областно-
го Совета народных депутатов Виталия 
Рыбакова и главного редактора газеты 
«Орловская среда» Татьяны Филёвой с 
Петром Юдиным – начальником СУ СК 
России по Орловской области. Каждый 
из гостей задал главному следователю 
Орловщины вопрос о «деле Парахина». 
Вот как они вспоминают об этом.

Татьяна Филева: «Уже полтора года 
расследуется уголовное дело о превыше-
нии должностных полномочий в отно-
шении действующего мэра города Орла 
Юрия Парахина (дело о так называемой 
«технической ошибке»), а дело о «дороге 
к тёще» ещё даже не заведено».

Виталий Рыбаков: «В сентябре наши 
депутаты инициировали встречу с про-
курором Орловской области Алексеем 
Тимошиным. Прокурор подтвердил, что 
все эти дела находятся на особом контро-
ле прокуратуры и сослался на особенно-
сти работы Следственного комитета по 
Орловской области. И поэтому 5 октября 
мы встретились с руководителем регио-
нального Следственного управления – 
Петром Юдиным. Он также подтвердил 
наличие уголовных дел и опроверг слухи 
о каком-либо давлении на следствие. Но, 
как мы видим, ключевые уголовные дела 
коррупционной направленности рассле-
дуются очень долго и неэффективно. Так, 
дело о «технической ошибке» при строи-
тельстве дороги в деревне Кондырева тя-
нется более полутора лет. При этом уже 
трижды Следственный комитет пытал-
ся снять с мэра Парахина обвинения, и 
трижды прокуратура области опротесто-
вывала такие решения как незаконные, 
указывая на недостатки следствия».

Руслан Перелыгин: «Полагаю, затя-
гивание расследования коррупционных 
дел в отношении чиновников приводит 
не только к нарастанию напряжения в 
обществе и подрыву доверия к власти, 
но и провоцирует других на совершение 
преступлений. Такая ситуация, по наше-
му мнению, просто недопустима, и мы 
считаем, что следует оказать помощь со-
трудникам Следственного комитета Ор-
ловской области из центрального аппара-
та Следственного комитета Российской 
Федерации. Мы обращаемся к предсе-
дателю Следственного комитета России 
Александру Бастрыкину с просьбой об 
оказании помощи коллегам из След-
ственного управления Следственного ко-
митета по Орловской области в расследо-
вании резонансных уголовных дел в на-
шем регионе».

Из личного общения с депутатами и 
редактором я понял, что на их конкрет-
ные вопросы, почему расследование «де-
ла Парахина» уже стало предметом воло-
киты и обсуждения на уровне руковод-
ства Следственного комитета России, 
Пётр Юдин отвечать не стал. Он также 
отказался пригласить (ссылаясь на отсут-
ствие в данный момент на рабочем месте) 
следователя, работающего по этому делу. 
По нашей информации, данный сотруд-
ник здания на Комсомольской в это вре-
мя не покидал. И ещё. Пётр Юдин пообе-
щал, как это положено по закону, в тече-
ние месяца дать депутатам и редактору 
аргументированный ответ по существу. 
Они запросили о возможности встречи 

8 ноября. Интересно, что скажет он че-
рез неделю, и скажет ли хоть что-нибудь?

КАК ПОНИМАЮТ ПОРУЧЕНИЕ 
АЛЕКСАНДРА БАСТРЫКИНА 
ЖИТЕЛИ ОРЛА?
Региональная пресса является для жи-

телей своего рода зеркалом, в котором от-
ражаются их оценки, мнения, суждения, 
их интересы, проблемы и чаяния. Давай-
те посмотрим на это отражение. Как сред-
ства массовой информации, независимо 
от их принадлежности, оценивали пору-
чение Александра Бастрыкина и требова-
ния жителей региона?

«Орловские новости» 14 сентября 2022 
года. «Бастрыкин потребовал доложить 
ему о расследовании дела Парахина».

«Аргументы и факты. Черноземье» 14 
сентября 2022 года. «Председатель СК Ба-
стрыкин запросил доклад об уголовном 
деле мэра Орла».

«Орёлград» 14 сентября 2022 года. «Ба-
стрыкин потребовал доклад об уголовном 
деле орловского мэра».

«Истоки» 14 сентября 2022 года. «Ба-
стрыкин потребовал доложить ему о хо-
де расследования уголовных дел мэра Ор-
ла Парахина».

«Акценты» 14 сентября 2022 года. «Че-
рез голову Клычкова. Бастрыкин взял под 
личный контроль дело мэра Орла».

«Russia 24 Pro Орёл» 14 сентября 2022 г. 
«Бастрыкин потребовал доклад об уголов-
ном деле орловского мэра».

Материалов с подобными заголовка-
ми в региональной и федеральной прессе 
– десятки. И это только в один день – 14 
сентября. Так что, журналисты, которых 
экс-председатель Совета Федерации Егор 
Семёнович Строев называл «людьми с об-
нажённым сердцем», все вместе и в один 
и тот же день решили синхронно оши-
баться? Они неправильно поняли сообще-
ние на сайте СК России? Или поручение 
председателя Следственного комитета на-
меренно решил не выполнять руководи-
тель Следственного управления СК Рос-
сии по Орловской области Пётр Юдин? 
Ответит ли он за то, что не выполнил кон-
кретное и публично озвученное 13 сентя-
бря поручение Александра Бастрыкина?

Какие причины могут быть у руково-
дителя следственного органа спускать на 
тормозах самое резонансное дело корруп-
ционной направленности последнего де-
сятилетия и даже вводить в заблуждение 
председателя Следственного комитета 
России, нам неизвестно. И даже публич-
но предполагать их характер, а тем более 
категорически озвучивать их мы не имеем 
права. Мы – зеркало, мы отражаем дей-
ствительность. А выводы делать уже руко-
водству Следственного комитета России…

Богомолов Алексей
01.11.22 
Источник: https://flb.ru/2/4852.html 

Сообщение на страничке СУ СК Рос-
сии по Орловской области в соцсети. 
Есть поручение доложить о расследова-
нии уголовного дела в отношении чинов-
ников Орловской области, а не городской 
администрации

Татьяна Филёва, Руслан Перелыгин и Виталий Рыбаков после посещения полковни-
ка Юдина



На октябрьской сессии облсовета де-
путаты обсудили и приняли в первом 
чтении проект областного бюджета на 
2023 и два последующих года. Большин-
ство вопросов вызвали расходные ста-
тьи, поскольку за абстрактными циф-
рами бюджетных расходов стоят кон-
кретные жители Орловской области, 
которым бюджет и должен обеспечи-
вать достойный уровень жизни. Смо-
жет ли бюджет региона справиться с со-
циальной нагрузкой в следующем году, 
учитывая, что в силу известных собы-
тий Орловская область, как и вся стра-
на, оказалась в довольно напряженной 
экономической ситуации? Сможет, если 
грамотно и, главное, справедливо рас-
пределить бюджетные траты, - считают 
депутаты фракции «Справедливая Рос-
сия – За правду» в Орловском облсове-
те. Пока же, увы, происходящее в реги-
оне можно охарактеризовать известной 
фразой: «Правительство не решает про-
блемы, а финансирует их».

Накануне обсуждения бюджетного во-
проса на сессии облсовета руководитель 
фракции СР, председатель Совета реги-
онального отделения партии «Справед-
ливая Россия – Патриоты – За правду» 
Руслан Перелыгин сообщил, что фракция 
подготовила ряд поправок к проекту бюд-
жета, поскольку, по мнению справедли-
вороссов, он «сверстан вкривь».

- Очень много вопросов по некоторым 
статьям расходов. В частности, по здра-
воохранению – зарплаты медработни-
кам, строительство ФАПов, по поддержке 
МСП и местных фермеров, нацпроектам, 
науке и т.д. Отдельный вопрос – утека-
ние денег с проектов по благоустройству 
и строительству орловских объектов. 

Более подробно обо всем этом Перелы-
гин рассказал в своем выступлении на ок-
тябрьском заседании регионального пар-
ламента, состоявшемся 25 октября, текст 
которого «ОС» публикует ниже.

«Бюджет стра-
ны, региона, горо-
да, – это не просто 
цифры, это – люди 
и то, как они будут 
жить. В нашем слу-
чае – ближайшие 
три года. Насколь-
ко качественные 
получат медицин-
ские услуги, по ка-
ким дорогам будут 
ездить, какую зар-
плату получат и что 
на эти деньги купят, 
насколько эффек-
тивным будет обра-
зование их детей. Когда мы решаем, отку-
да взять средства, а куда направить, то по 
сути определяем вектор развития регио-
на и уровень благополучия его жителей. 

Фракция считает, что абсолютный по-
ложительный момент проекта бюджета 
– это по-прежнему его социальная ори-
ентированность. Однако улучшения жиз-
ни людей мы не наблюдаем, - заявил Рус-
лан Перелыгин.

- К социальной направленности мож-
но отнести и народосбережение, осно-
вой которого является здравоохранение. 
К следующему году прогнозируется со-
кращение численности населения Орлов-
ской области до 700 тысяч человек: это и 
миграция, и естественная убыль населе-
ния. И в этой важной сфере мы видим 
провалы, которые отражаются ежеднев-
но на наших гражданах. Так, сотрудни-
кам скорой помощи и лабораторий убра-
ли выплаты за работу с ковидом. При этом 

болезнь никуда не делась. Здесь можно 
использовать опыт Тулы и в целях ком-
пенсации сделать ежемесячные допла-
ты – 25% от оклада. У нас ежегодно вы-
деляются средства в рамках нацпроекта 
на развитие системы здравоохранения. А 
в итоге, например, некоторые ФАПы раз-
валиваются и гниют. Так, во Мценском 
районе у пункта буквально разрушается 
угол здания, в Залегощенской амбулато-
рии в палате обвалился потолок, а ее про-
сто закрыли. 

Вдумайтесь! Просто. Закрыли.
Вечные проблемы с выдачей лекарств, 

теперь еще и с закупкой непрерывных 
систем мониторинга глюкозы. Получат-
ся, что деньги выделяются, но не осваи-
ваются? Тогда где они? В представлен-
ном проекте бюджета мы видим прирост 
на 24%, но будет ли он эффективен – вот 
в чем вопрос.

Фракция считает, что надо бороться за 
каждого жителя!

Тенденция на увеличение финанси-
рования сферы здравоохранения наблю-
дается и в федеральном бюджете. Одна-
ко одновременно с этим проседают нау-
ка и образование, что в нынешних усло-
виях санкций, ведения СВО и перехода 
на импортозамещение непозволительно. 
Есть риск вообще остаться без техноло-
гий. Образование и наука – это драйве-
ры развития и здравоохранения, и про-
мышленности, и вообще экономики в це-
лом. Считаю, что на эту статью расходов 
нужно сделать особый упор в региональ-
ном бюджете.

Положительный и тревожный момент 
одновременно – обслуживание госдол-
га, как бы странно это ни звучало. С од-
ной стороны, похвально замещение ком-
мерческих кредитов государственными, 
с другой – долг не уменьшается. А тут 
еще и коллеги из администрации напро-
тив не отличаются высокой эффективно-
стью работы. Мы, депутаты, готовы уве-
личить объем дотаций областному цен-
тру, но и он должен приложить усилия к 
своему спасению. Тут, скорее, вопрос к 
мэру – при неумелом руководителе, ко-
торый только забирает, сколько ни да-
вай – все мало и мало, все исчезает, как 
в черную дыру. 

Озабоченность вызывает сельское хо-
зяйство и поддержка со стороны руковод-
ства области крупных агропредприятий в 
обход малых производителей. Желатель-
но, чтобы на эти цели также были предус-
мотрены средства в проекте закона. Как и 
на поддержку предпринимателей в Мцен-
ской экономической зоне. Резиденты 

хотят развиваться, но существующие 
мощности электроэнергии не дают этого 
сделать. Необходимо в бюджете на 2023 
год предусмотреть меры для комплексно-
го решения вопроса. Важно сказать и об 
увеличении средств в целом на поддерж-
ку малого и среднего предприниматель-
ства. Запрос у орловчан на открытие сво-
его дела есть, но не на все заявки хвата-
ет средств. Считаем, что необходимо под-
держать бизнес. Ведь он является одним 
из основных бюджетообразующих источ-
ников в виде налогов. 

Это особенно важно в нынешних усло-
виях. На предприятиях непростая ситуа-
ция: часть сотрудников уехали, часть мо-
билизовали. Таким образом, во-первых, 
сокращается количество трудящихся, а 
значит, и доходы от НДФЛ – еще одно-
го бюджетообразующего источника. Во-
вторых, сокращение штата может при-
вести к уменьшению объема выпуска-
емой продукции и ее реализации, а это 
опять потеря налога на прибыль.  В та-
кой непростой ситуации предпринима-
тели должны чувствовать реальную под-
держку от власти, а администрации не-
обходимо мобилизовать силы в этом 
направлении.

В современных условиях особен-
но важно поставить акцент и на культу-
ре. На Орловщине традиционно культу-
ра – наименее обеспеченная сфера, учи-
тывая, что у нас литературная столица и 
необъятный потенциал для заявления об 
этом на всю страну. Это серьезная база 
для передачи подрастающему поколе-
нию «культурного кода русского народа 
и исключения любых попыток навязать 
им чуждые ценности», как сказал прези-
дент Путин. 

Чуть лучше (на несколько сотен милли-
онов) ситуация в физической культуре и 
спорте. Однако и в этой сфере у директо-
ров спортивных учреждений сохраняет-
ся преемственность поколений в отправ-
ке детей на соревнования за счет родите-
лей. Эту проблему можно решить путем 
увеличения финансирования данных уч-
реждений, а также за счет участия в фе-
деральных программах. 

Фракция считает, что спорт должен 
быть для всех доступным и бесплатным, 
а для детей спорт будет отличным инстру-
ментом для устранения их зависимости 
от гаджетов.

Также мы предлагаем проиндексиро-
вать на уровне инфляции размер средств, 
выделяемых депутатам на исполнение на-
казов избирателей – до 1,5 млн рублей. 
Цены растут, а наказы сейчас, пожалуй, 

самый действенный и доступный для жи-
телей способ улучшить жизнь.

НемНОгО 
О БеСхОЗяйСтвеННОСти  
Присвоение чужого стало повсемест-

ной философией подрядчиков, заходя-
щих в регион, и некоторых чиновников. 
Площадь Жукова, Красный мост, «Тита-
ник», орловские театры, фонд капремон-
та. Значит, деньги есть, раз их могут сна-
чала присвоить, а потом начать перестра-
ивать объекты по несколько раз, платить 
за суды, неустойки, ремонтировать объ-
екты за бюджетный счет. 

Как сказал известный политик, прави-
тельство не решает проблемы, а финанси-
рует их! – данная фраза ярко характери-
зует работу чиновников на нашей земле.

Фракция считает, что сейчас особенно 
важно усилить работу КСП и контроль на 
каждом этапе проводимых работ со сто-
роны заказчика, а правоохранительным 
органам довести до логического конца 
уголовные дела и вернуть в бюджет при-
чиненные убытки, чтобы другим неповад-
но было.

В ситуации нынешней экономиче-
ской турбулентности мы должны беречь 
каждый рубль нашего бюджета – и это 
важно!

Мы считаем, что свой вклад могут вне-
сти и депутаты. Мы предлагаем сократить 
на 50 процентов численность народных 
избранников, работающих на профессио-
нальной основе, что приведет к экономии 
бюджета, тем более из 13 депутатов, полу-
чающих зарплату, 10 достигли пенсион-
ного возраста. А также отказаться от пре-
мий руководящему составу и депутатам. 

Отдельно хотим остановиться на теме 
региональных выплат мобилизованным.

На сегодняшний день в Орловской об-
ласти мобилизовано в ряды вооруженных 
сил довольно большое число граждан. Все 
они – наши с вами жители. Да, они от-
правлены в зону СВО, но мы продолжаем 
нести ответственность за каждого из них. 
Уверен, что значение выражения «Своих 
не бросаем» должно стать ключевым в бу-
дущем бюджете региона. Нашим ребятам 
и их семьям нужна ежедневная помощь 
и поддержка, а такая проблема, как бед-
ность региона, их волновать не должна!

Поэтому, Андрей Евгеньевич, прошу 
вас поручить финансовому блоку пред-
усмотреть денежные средства для регио-
нальных выплат мобилизованным в раз-
мере не менее 100 тысяч рублей (каждо-
му. – Прим. ред.).   

Наши воины должны быть уверены, 
что их родные и близкие находятся под 
надежной защитой, обеспечены всем не-
обходимым, окружены вниманием. Толь-
ко так, чувствуя уверенный тыл, наши 
бойцы смогут успешно выполнять постав-
ленные задачи и скорее вернуться домой 
с победой…»

- Этот бюджет невероятно сложный. 
Условия, в которых мы вынуждены рас-
считать все наилучшим образом, неста-
бильны, - прокомментировал Руслан Пе-
релыгин итоги обсуждения проекта об-
ластного бюджета. – Прогнозировать 
что-либо сейчас все равно, что гадать на 
кофейной гуще. Нам важно сейчас вы-
полнить все обязательства перед орлов-
чанами. Сохранить заработную плату, 
направить средства мобилизованным, 
выплатить льготы и т.д. …Сейчас нужно 
действовать решительно и думать на де-
сятки ходов вперед, лавировать между 
обстоятельствами и не пытаться набить 
свой карман на благоустройстве и стро-
ительстве, а подумать на перспективу и 
о гражданах.
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Руслан Перелыгин: «Надо решать 
проблемы, а не финансировать их»

Руслан
ПеРеЛЫгиН
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«Это деньги за воздух»

в орле похитили деньги 
на квартиры сиротам

дольщикам вернули 
677 миллионов рублей

Жители многоквартирного дома 
№12 по улице Андрианова, приняв-
шие решение о переходе девятиэтаж-
ки под управление ООО «УО МКД» по-
сле банкротства МУП ЖРЭП (з) и уве-
домившие об этом жилищную инспек-
цию, с удивлением узнали о наличии 
протокола якобы проведенного обще-
го собрания жильцов в пользу… ООО 
«Содействие».

Как стало известно «Орловской сре-
де», под «крыло» этой организации, 
независимо от мнения жителей, посте-
пенно переходят многоквартирные до-
ма, бывшие под управлением обанкро-
тившегося МУП ЖРЭП (з). Всего таких 
домов более четырехсот. Как это про-
исходит и что в ответ предпринимают 
неравнодушные граждане, мы «пока-
жем» на примере дома №12 по ул. Ан-
дрианова. О том, как этот дом оказался 
под управлением «Содействия», нам 
подробно рассказал общественный 
активист, член совета дома Владимир 
Михайлович И.  – человек опытный и 
в своих действиях последовательный.

– Как член совета дома я могу ска-
зать, что до 9 августа текущего года мы 
были под управлением МУП ЖРЭП 
(Заказчик). Была такая компания, сей-
час она ушла в историю – банкрот. По-
становлением администрации города 
нас временно – на два месяца – отда-
ли на управление организации «Содей-
ствие». На август и сентябрь текуще-
го года. Поскольку МУП ЖРЭП ушел 
в историю, совет дома решил провести 
собрание – мы уже наметили управ-
ляющую организацию, которая бы нас 
устраивала. Эта компания нам знако-
ма, мы знаем её руководителя.

– Мы провели собрание с 12 по 22 
августа. Протокол направили в жилищ-
ную инспекцию, затем, через двадцать 
дней, состоялось решение жилищной 
инспекции о том, что наш дом с 1 ок-
тября переходит на управление ООО 
«Управляющая организация МКД». 
Руководитель этой организации – Ле-
бедев Роман Викторович. Мы начали 

совместную работу, потому что всегда 
в доме есть какие-то проблемы, кото-
рые нужно решить, не затягивая. Еще 
раз: в жилищную инспекцию мы пред-
ставили протокол собрания 24 августа 
2022 года, а получили ответ о том, что 
с 1 октября мы переходим к МКД, в се-
редине сентября. Больше 70 процентов 
собственников проголосовали за МКД. 
Нам дали соответствующие документы. 
Но 14 октября стало известно, что в жи-
лищную инспекцию поступил еще один 
протокол «нашего» собрания от управ-
ляющей организации «Содействие». 
Якобы его провели жильцы нашего до-
ма и за неё проголосовали. И, не имея 
полномочий на проведение провер-
ки, – поддельный это документ или не 
поддельный, жилинспекция восприня-
ла этот протокол и на этом основании 
перевела с 1 ноября наш дом под управ-
ление «Содействия».

 – Я член совета дома, и я не слышал 
ни о собрании, ни о голосовании в поль-
зу этой компании. Мы сразу же выеха-
ли вместе с председателем совета дома 
в жилищную инспекцию и, конечно, с 
определенным возмущением попроси-
ли показать хотя бы несколько реше-
ний собственников. Голосование было 
заочное. И я, в частности, увидел свою 
подпись. Подделанную. И подпись сво-
ей супруги, которая, я знаю точно, её 
не ставила. Конечно, у нас создалось 
мнение, что здесь пахнет нарушением 
жилищного законодательства.

– Какие меры мы приняли? В пер-
вую очередь, по согласованию с нашей 
управляющей организацией, к которой 
мы перешли с 1 октября, мы направи-
ли заявления собственников с подпис-
ными листами в адрес прокурора Со-
ветского района города Орла и в Управ-
ление внутренних дел по г. Орлу. Нам 
удалось встретиться с прокурором Со-
ветского района, и я могу сказать, он 
высказал удивление по поводу проис-
ходящего. Были мы также в полиции: 
нашему участковому дали задание про-
верить легитимность действий ООО 
«Содействие». На днях прошла встреча 

участкового с жильцами нашего дома, 
он опросил граждан, и люди подтвер-
дили, что собрания в пользу «Содей-
ствия» не было. Что касается наруше-
ний жилищного законодательства, там 
такие фокусы: председатель собрания 
и секретарь, оказывается, не являются 
собственниками жилья в нашем доме. 
А якобы выступают по доверенностям 
кого-то из собственников. И это яви-
лось подтверждением тому, что здесь 
дело непростое.

– Участковый, насколько нам из-
вестно, обратился в жилинспекцию с 
просьбой выслать этот протокол и за-
дал еще несколько вопросов, чтобы 
прояснить, насколько легитимно это 
собрание. 

– Я считаю, людям нужно знать, что 
такое происходит, затем, чтобы они 
были осторожны. У нас есть информа-
ция, что «Содействие» уже таким об-
разом управляет 40 домами в Орле. Ка-
кие они имеют цели? Собирать деньги? 
Если говорить конкретно о нашем до-
ме, то никаких работ, связанных с те-
кущим ремонтом и содержанием жи-
лья, эта организация не проводила. В 
их квитанциях указаны контактные те-
лефоны, но по этим телефонам невоз-
можно дозвониться. 

– Итак, с 1 октября нами управля-
ет МКД, за октябрь мы заплатили. Но 
в связи с тем, что жилинспекция с 1 
ноября «отменяет» МКД, а включает 
в управление «Содействие», мы сей-
час рекомендуем собственникам не 
производить оплату ни «Содействию», 
поскольку очень много сомнений, ни 
МКД, поскольку жилинспекция нас вы-
вела из их управления. Такая ситуация 
временно сложилась.

– ...У нас девятиэтажка, дом постро-
ен в 1977 году, здесь раньше в основном 
проживали военнослужащие академии 
ФСО, всего в доме 135 квартир. Ког-
да я был председателем совета дома, с 
2007 по 2015 годы, мне удалось прове-
сти капитальный ремонт. Причем на 
очень хороших для жителей условиях. 
Был такой 85-й закон по капремонту, 

который обязывал федералов погасить 
50 процентов от затрат на капитальный 
ремонт, 45 процентов давала область, и 
только пять процентов платили жиль-
цы дома. В рублях это выглядело так: 
те, кто занимал двухкомнатные квар-
тиры, платили до двух тысяч рублей, 
а трехкомнатные – где-то около трех 
тысяч трехсот рублей. Нам удалось хо-
рошо отремонтировать крышу, навести 
порядок в подвале, дом к тому време-
ни уже был в воде. Кроме того, благо-
даря поддержке нашего депутата мне 
удалось заменить железные трубы на 
полипропиленовые в подвале и приве-
сти в порядок канализацию. И сейчас 
больших забот у нас нет. Нужно просто 
следить за текущим состоянием дома, 
чтобы он не превратился в аварийный.

– По моей информации, четыреста 
два дома было в управлении обанкро-
тившегося МУП ЖРЭП (Заказчика), 
это большие финансовые ресурсы, со-
гласитесь. А если много таких домов, 
как наш, то больших затрат и вовсе не 
требуется. И теперь все эти дома пере-
йдут в «Содействие»? Нужно учиты-
вать мнение граждан, которые по зако-
ну должны сами выбирать себе управ-
ляющую компанию. 

– Какие наши дальнейшие дей-
ствия? Мы намерены вернуть день-
ги, которые заплатили «Содействию» 
за август и сентябрь. Дом был под их 
управлением, но без договора управле-
ния, а Жилищный кодекс трактует, что 
каждый собственник должен иметь та-
кой договор. К тому же они вообще не 
работали, даже на телефонные звонки 
не отвечали. Это деньги за воздух.

Как стало известно «Орловской сре-
де» из собственных источников, в по-
хожей ситуации оказались и жители 
домов №310 и №6 по ул. Комсомоль-
ской и пер. Дарвина, также столкнув-
шиеся с фактами подделки подписей 
собственников жилья под протокола-
ми собраний о выборе управляющей 
компании. Жители этих домов обрати-
лись с заявлениями в полицию и с ис-
ками в суд. 

Более 677 млн рублей компенсаций выплачено в Ор-
ловской области обманутым дольщикам. Об этом сооб-
щил руководитель областного департамента надзор-
ной и контрольной деятельности Виктор Сенюшкин на 
аппаратном совещании в областной администрации.

Как рассказал Сенюшкин, всего Фонд развития тер-
риторий выплатил компенсации 447 гражданам.

«Общая сумма выплат составила 677,7 млн рублей. 
Достроен один многоквартирный жилой дом, ключи от 
квартир вручены 173 гражданам», – отметил чиновник.

Из единого реестра проблемных объектов в 2022 го-
ду были исключены многоквартирные дома в Орле по 
ул. Панчука, д. 85 (поз. 3, 4 этап строительства и поз. 4, 
5 этап строительства), по ул. Бурова, 46, в Орловском 
муниципальном округе в д. Образцово по ул. Изумруд-
ной. Дом по ул. Бурова, 46 был введен в эксплуатацию, 
жилье получили 173 человека.  

По состоянию на 31 октября 2022 года в единый ре-
естр проблемных объектов включены 11 многоквартир-
ных жилых домов. Новых потенциально проблемных 
объектов в регионе в настоящее время нет. 

Сейчас на территории Орловской области осущест-
вляется строительство 36 многоквартирных домов с 
привлечением денежных средств 2711 граждан, из ко-
торых строительство 25 многоквартирных домов (18 
застройщиков) осуществляется с использованием де-
нежных средств 2490 граждан с применением счетов 
эскроу, открытых в уполномоченных банках.

По информации Портала Орловской области

В Орле вынесен приговор по уголовному делу о мо-
шенническом хищении денежных средств, выделен-
ных на приобретение квартир для детей-сирот.

Советский районный суд г. Орла вынес приговор по 
уголовному делу в отношении руководителя организа-
ции, оказывающей риэлторские услуги, и бывшего со-
трудника администрации Орловского района, которые 
признаны виновными в мошенничестве. Помимо этого, 
бывший сотрудник администрации признан виновным 
в злоупотреблении должностными полномочиями.

Установлено, с 2015 по 2016 годы чиновница, вступив 
в преступный сговор со своим знакомым, способство-
вала заключению с ним как с единственным поставщи-
ком муниципальных контрактов на приобретение квар-
тир для детей-сирот по заранее установленной ими це-
не без проведения экспертной оценки, под видом благо-
устроенного и отвечающего всем требованиям жилья.

В результате противоправных действий осужден-
ных в муниципальную собственность для обеспечения 
жилищных прав социально незащищенной категории 
граждан были приняты помещения, не соответствую-
щие предъявляемым требованиям, стоимость которых 
была значительно завышена. Таким образом мошенни-
ческими действиями подельников был причинен ущерб 
бюджету на общую сумму более 3,6 млн рублей.

Суд согласился с позицией государственного обви-
нения и признал злоумышленников виновными.

Бывшему работнику районной администрации на-
значено наказание в виде лишения свободы условно на 
срок 4 года 1 месяц с испытательным сроком на 4 года 

со штрафом в размере 200 000 рублей.
Руководителю коммерческой организации назначе-

но наказание в виде лишения свободы условно на срок 
4 года с испытательным сроком на 4 года со штрафом в 
размере 500 000 рублей.

Кроме того, судом удовлетворено исковое заявление 
прокуратуры о взыскании с осужденных в солидарном 
порядке ущерба, причиненного преступлением.

Приговор районного суда не вступил в законную 
силу.

По информации прокуратуры Орловской области
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Таким сакраментальным вопросом 
задалась в свое телеграм-канале жур-
налист и депутат облсовета предыду-
щего созыва Валентина Остроушко, со-
общившая, что 25 октября КСП Орлов-
ской области подписала соглашение о 
сотрудничестве с региональным прави-
тельством. Третьей стороной пакта (оче-
видно, для приличия) выступила нало-
говая служба. 

«Сегодня подписано соглашение 
о сотрудничестве между правитель-
ством Орловской области, управлени-
ем налоговой службы региона и Кон-
трольно-счётной палатой области, - 
проинформировала Остроушко. – Что 
и следовало доказать: КСП региона – 
это структура, по существу подведом-
ственная областному Совету, главная 
цель работы которой – следить за за-
конностью расходования средств об-
ластного  бюджета в основном от име-
ни и по поручению депутатского кор-
пуса, то есть проверять структуры, 

которые имеют непосредственное от-
ношение к облправительству, и само 
правительство.

... Более года назад И. Левина на посту 
председателя КСП заменил К. Паршин, 
который является креатурой губернато-
ра, его непосредственным ставленником. 

И если при Левине по материалам про-
верок КСП возбуждались уголовные де-
ла (самое большое количество в России, 
что и вызвало негодование губернатора 
и замену председателя КСП), а сама КСП 
заключала подобные соглашения с про-
куратурой, Следственным управлением 
СК РФ и УМВД, то теперь КСП соглаша-
ется с губернатором... 

По существу заключено соглашение 
о ненападении... Не увидела же КСП во 
время проверки нарушений при рекон-
струкции площади Жукова (а прокура-
тура нашла там хищений на 15 миллио-
нов рублей)... Теперь такое поведение 
КСП необходимо возвести в систему и 
закрепить? 

В  с о с т а в е  К С П  р а б о т а ю т 

профессиональные аудиторы, которых 
нет в прокуратуре, следкоме и даже 
полиции. 

Получается, что они сейчас как раз и 
переориентированы на сотрудничество 
с теми, кого должны проверять... 

А может, это и своеобразная ответка 
на арест М. Маркина, прозванного в на-
роде «подрядчиком губернатора»... 

Почему это стало возможным? Здесь 
и пробелы федерального законодатель-
ства, когда губернатор имеет право пред-
лагать свою кандидатуру на пост руко-
водителя структуры, подведомственной 
другой ветви власти, и откровенная, но 
обществу уже давно не нужная демон-
страция губернатором своей безгранич-
ной власти... 

Всё, что угодно, кроме борьбы с расхи-
щением бюджетных средств... 

А ведь время требует бережливости 
бюджетных денег, наведения справед-
ливости... Запрос общества на борьбу с 
коррупцией только возрастает... 

Если власть отправила наших ребят 

воевать за великую Россию, то эти ребя-
та, рискуя жизнью, должны знать, что на 
местах идёт честная жизнь, а не согла-
шательство при закупках медоборудова-
ния с переплатой 80 процентов от рыноч-
ных цен. 

Кстати, силовики, где уголовные дела 
по этим многочисленным фактам? 

... Они вернутся, они обязательно вер-
нутся и спросят, какую Россию мы здесь, 
на местах, сберегли? 

А мы что ответим? 
Пока вы там жизнями рисковали, в 

тылу так и не разучились воровать?»

Валентина Остроушко: 
«АКТ О НЕНАПАДЕНИИ ПОДПИСАН»
Коррупционеры на Орловщине могут спать спокойно?

«Орелград»: 
В каждом 

доме должны 
разместить 

информацию 
об укрытиях

Знаменский «шедевр»

«Ни в магазин, ни в аптеку, ни к врачу…»

Валентина ОСТРОУШКО

«Здравствуйте. Хочу у вас 
попросить помощи в освеще-
нии проблемы жителей сёл 
и деревень, расположенных 
вдоль ж/д участка Орел-Вер-
ховье, и конкретно села Золота-
рёво. Транспортной доступно-
стью мы никогда не могли по-
хвастаться, всё, что у нас было, 
это три пригородных поезда в 
сутки. Три в Орёл и три из Ор-
ла, утром, днём и вечером. Но 
с 7 февраля отменили дневную 
пару пригородных поездов. От-
менили до 15 апреля якобы из-
за проведения ремонта под-
вижного состава (РА-3, базиру-
ются в Брянске).

15 апреля поезда так и не бы-
ли запущены, а в объявлениях 
об отмене появилась информа-
ция о дальнейшем отсутствии 
этих рейсов до декабря, что при-
вело к глобальной катастрофе. 
Даже один месяц без этих по-
ездов очень сильно сказывает-
ся на жизни сельчан. Теряется 
единственная возможность до-
браться в райцентр Залегощь и 
областной центр Орел к соци-
альным и государственным уч-
реждениям, ни в магазин, ни в 

аптеку, ни к врачу попасть не-
возможно, а нас заставили так 
жить 10 месяцев. Огромное ко-
личество обращений и петиций 
было отправлено и в обладми-
нистрацию, и в компанию-пе-
ревозчик АО ЦППК. В ответ все 
получали лишь глупые отписки, 
с поверхностными ответами. 11 
декабря вводится новый гра-
фик движения поездов на 2023 
год и там опять нет наших поез-
дов!!!  Нас опять нагло обману-
ли и, видимо, хотят оставить та-
кое количество поездов (2 в сут-
ки) навсегда.

А дата запуска – 15 апреля, 
как выяснилось от работников, 
была озвучена администраци-
ей только для избежания бунта 
жителей. Также прослеживает-
ся не только полное бездействие 
обладминистрации и конкрет-
но Клычкова, но и некая дого-
ворённость между заказчиком 
перевозок, которым является 
администрация области, и ис-
полнителем - АО ЦППК. На это 
указывает постоянное упомина-
ние в ответах ЦППК о том, что у 
них нехватка составов из-за ре-
монтов и поэтому возможности 

пустить рейс нет.
Во-первых, это абсолютная 

ложь, из 20 двухвагонных со-
ставов ни один не был выведен 
из работы (я имею доступ к гра-
фику работы составов), и наобо-
рот, после отмены наших рей-
сов ЦППК запустила в марте 
экспресс Курск - Воронеж, а в  
августе намеревалась запустить 
рейс Москва - Новомосковск, 
но отказались от идеи из-за мое-
го вмешательства в этот вопрос, 
так как я доказал, что именно 
за счёт отсутствия нашего рей-
са они хотели пустить новый в 
другом регионе.

Кроме того, допуская эту не-
существующую нехватку под-
вижного состава, я выступал 
с предложением пустить ком-
пенсационный дневной рейс  
Орёл - Залегощь - Орёл отправ-
лением из Орла в 12:40 и при-
бытием обратно в Орел в 16:40. 
Для его запуска не потребова-
лось бы использование допол-
нительного состава, так как из-
за отмены состав стоит в Орле с 
12:05 (время прибытия из Брян-
ска) и до вечернего отправле-
ния на Верховье - 18:37. Также 

и верховская локомотивная 
бригада из-за отмены вынуж-
дена находиться в Орле на не-
оплачиваемом отдыхе с утра до 
вечера. Таким образом, целый 
день в Орле находятся свобод-
ный состав и свободная брига-
да, но вместо перевозки пасса-
жиров всё простаивает целый 
день в Орле.

Во-вторых, любые пробле-
мы компании-перевозчика не 
должны влиять на выполнение 
заказов от области, соответ-
ственно, прослеживается та са-
мая договорённость, при кото-
рой ЦППК в этом году берёт эту 
отмену на себя, придумывая не-
хватку, и под этот шумок в 2023 
году администрация, видимо, 
исключила его из реестра.

Выгода ЦППК - освобожде-
ние состава для работы в бо-
лее прибыльных и развитых 
регионах.

Выгода области – экономия 
денег на жителях области...

Данное письмо прошу счи-
тать коллективным от села Зо-
лотарево, так как эта проблема 
коснулась там каждого».

	 	 	 Е.Ф.

«Перед глазами полотно до-
роги на переулке Торговом в 
поселке Знаменка, размером 
три на сто метров, без присут-
ствия пешеходной тропы. Едва 
минуешь федеральную трас-
су и попадаешь на опекаемую 
местным чиновничьим сосло-
вием местность, как поража-
ешься видом чудовищных раз-
меров ям и вечной грязи.

Люди, естественно, не чув-
ствуют никакой благодарности 
по отношению к создателям та-
кого «шедевра», десятилетиями 

они пробираются по этой не-
пролазной дороге с ухабами 
и колдобинами. Дорога имеет 
свойство уходить из-под ног, 
исчезать, скрывать на глубине 
своей ямы. Картина эта олице-
творяет собой неизвестность, 
разруху и безнадежность.

В сумерках и ночью Торго-
вый переулок погружен в гу-
стую тьму. Такое же Средне-
вековье царит и в других пере-
улках. Похоже, что увековечен 

этот «памятник» непрофессио-
нализму и цинизму управлен-
цами прошлыми и нынешни-
ми. Как говорится, «миссия не-
выполнима» для главы адми-
нистрации поселка городского 
типа Знаменка и его подчинен-
ных. Очень поднаторели они в 
«мартышкином труде». Раз в 
год подсыпают в ямы асфальто-
вую крошку и от особых бюд-
жетных щедрот — ковш щеб-
ня. После одного-другого дождя 

дорога приходит в исходное со-
стояние, и нужно опять что-то 
обещать. И так будет до тех пор, 
пока у руля те, кто ищет свою 
выгоду.

Аналогичная ситуация и в 
Орле, на улице Комсомольской, 
между домами 300 и 314. Даже 
до воинской части дорога раз-
бита: и ехать, и идти проблем-
но, везде грязь.

Профессионализм — это 
уровень патриотизма сегод-
ня. Где-то потерялись наши 
патриоты?»

Власова,	г.	Орел

Конкретных рекомендаций 
для граждан потребовал губер-
натор Орловской области Ан-
дрей Клычков.

О планах он рассказал в рам-
ках прямого эфира в соцсетях 31 
октября. К повышению уровня 
информирования граждан под-
толкнул вал вопросов, которые 
поступают о бомбоубежищах и 
прочих укрытиях.

«Эта информация не совсем 
открытая, но раз уж мы попа-
ли в режим повышенной готов-
ности, то дал поручение отрабо-
тать информационно, — отме-
тил Андрей Клычков. — Чтобы в 
каждом доме была информация, 
где находится ближайшее укры-
тие. Там расчет идет и по коли-
честву людей,  и ближайшие до-
ма. Мы договорились, что бу-
дет конкретная информация 
по каждому дому», — сообщил 
губернатор.

Ранее администрация Ор-
ла сообщала, что бомбоубежи-
ща предназначены для опреде-
ленной категории граждан, ко-
торые продолжают работать в 
чрезвычайных условиях. «Обыч-
ным» орловцам можно укрыть-
ся в подвалах своих или сосед-
них домов. Их сейчас проверяют  
и приводят в порядок управляю-
щие компании. Также обеща-
ли разметить информацию, где 
найти ключи от подвалов. Кроме 
того, согласно памятке горадми-
нистрации, укрытием считаются 
гаражные кооперативы и склад-
ки местности – овраги.

ИА «Орелград»

Письмо в редакцию
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Цены вышли 
из-под контроля?

СпроС рождает повышение
Началось все с обычного доклада пред-

ставителя облдепартамента о мониторин-
ге цен на потребительском рынке. Здесь 
все относительно спокойно, так как кон-
троль ведется не по всем товарам, а лишь 
по нескольким самым важным позициям 
(социально значимым). При этом свою 
лепту сыграло сезонное понижение цен 
на овощи и фрукты. Как обычно, ситуа-
ция была разнонаправленной: на ряд по-
зиций цены выросли, кое-что подешеве-
ло. При этом департамент следит за скач-
ками цен на продукты, и если это проис-
ходит из-за нарушения логистических 
цепочек, то орловским предприятиям по-
могают найти новых поставщиков. В пер-
вую очередь в этой ситуации предлагают-
ся местные производители. Для крупных 
сетей проводятся торговые сессии, что-
бы производители и крупные поставщи-
ки могли найти общий язык с торговыми 
сетями и договориться о сотрудничестве. 
Кроме того, постоянно поступают запро-
сы о тех или иных товарах (продуктах) из 
соседних регионов, поэтому департамент 
предоставляет всем обратившимся кон-
такты местных производителей. Депута-
ты не стали задавать дополнительных во-
просов, а сразу же перешли к основной 
теме: почему после объявления частич-
ной мобилизации цены на многие това-
ры, необходимые призываемым орлов-
цам, подскочили в разы? 

«У нас нет полномочий для мониторин-
га данной группы товаров. Но мы эту си-
туацию проанализировали. И что необхо-
димо сказать: когда только начались за-
купки товаров армейского ассортимен-
та, имеющиеся запасы по организациям 
торговли были выбраны. И на террито-
рии нашей области реализацию товаров 
армейского ассортимента осуществляют 
несколько предпринимателей. Они не 
крупные. На складах у них не было боль-
шого объёма запасов. Этот товар не был 
так востребован. В настоящее время це-
ны изменились не у магазинов, а у по-
ставщиков в связи с резким ростом спро-
са на данный вид товаров. У нас департа-
мент соцзащиты осуществлял закупку, и 
по всей стране искали производителей. У 
нас в области только медицинские жгу-
ты Эсмарха производят. И у нашего про-
изводителя цена оказалась нормальной. 
Поставили столько, сколько нужно. Цена 
на остальной товар зависела от того, что 
спрос увеличился в разы, и товаропроиз-
водители просто не успевали закрывать 
потребности, которые возникли на тер-
ритории РФ. Мы обмениваемся с други-
ми регионами информацией по товаро-
производителям, соответственно, у на-
ших, орловских производителей нацен-
ка – от 10 до 15%. Осложняется ситуация 
тем, что товаропроизводители и постав-
щики требуют предоплату, и в первую 
очередь товар отпускается тем, кто рас-
плачивается наличкой. А потом только 
тем, кто закупает по госзакупкам с расче-
тами по отложенным платежам», – отве-
тила начальник отдела развития торговой 
деятельности профильного департамента 
обладминистрации Виолетта Кочергина.

Кроме того, многие производители в 
ответ на запросы из департамента заяв-
ляют, что не будут раскрывать цены на 
свою продукцию, так как это «коммерче-
ская тайна», и они готовы предоставить 
такую информацию только прокурату-
ре. Поэтому департаменту найти концы 
в этой истории достаточно сложно.

понятие «Спекуляция» 
из ук убрали
Ситуацию попросили прокомментиро-

вать руководителя УФАС по Орловской 
области Андрея Кирьянова. Он отметил, 
что для нужд Минобороны, прокуратуры 
и МЧС заключены госконтракты на по-
ставку всех необходимых вещей воентор-
гом. В регионах присутствуют только не-
большие торговые точки. «Предыдущий 
выступающий упустил несколько важных 
моментов. Во-первых, очень большое ко-
личество сырья мы закупаем за рубежом, 
в том числе и в Китае. Именно для произ-
водства военной амуниции. Поэтому пе-
ребои в первую очередь сложились из-за 
того, что не было материала для производ-
ства такого большого объема амуниции. 
У нас в регионе таких предприятий вооб-
ще нет. Сегодня ФАС выявила в действи-
ях ряда продавцов нарушение ценовой по-
литики. Были выданы предостережения, 
но предостережения выдавались в пер-
вую очередь прокуратурой в связи с тем, 
что данные субъекты не занимают на рын-
ках лидирующее положение. Чтобы при-
менить меры антимонопольного реагиро-
вания к хозсубъекту, манипулирующему 
ценами, этот хозсубъект должен занимать 
на рынке долю более 50%. Вы представля-
ете себе это? Поэтому в ходе выявления 
фактов необоснованного завышения цен 
материалы предаются в прокуратуру – у 
них полномочий побольше, они могут вы-
дать предостережение. Мы меры антимо-
нопольного реагирования в этой ситуа-
ции принять не можем», – пояснил Ан-
дрей Кирьянов.

Депутаты привели один пример: по-
сле объявления частичной мобилиза-
ции обычный тактический рюкзак взле-
тел в цене в интернет-магазинах в три 
раза! При этом УФАС резонно возрази-
ла: а какое отношение интернет-торгов-
ля имеет к нашему региону? Региональ-
ное ведомство может проверять только 
местных производителей и местных же 
продавцов. «Что касается роста цен в спе-
циализированных магазинах, то, чтобы 
говорить о необоснованности цены, не-
обходимо вначале изучить всю цепочку 
– от поставщика материала через произ-
водителя и до конечного продавца. Толь-
ко тогда можно понять, на каком эта-
пе произошел скачок цены. Говорить, 
что орловские производители завыша-
ют цены, оснований нет. В регионе, как 
уже упоминалось выше, из всего ассор-
тимента военной амуниции производят 
только медицинские жгуты. Что касается 
наценок в торговле, образно говоря, ес-
ли шариковая ручка у производителя сто-
ит 10 рублей, то продавец ее за 10 рублей 
не продаст. Тут же возникнут вопросы у 
налоговой: торговля себе в убыток идет? 

Налоги, доставка, аренда помещений, 
зарплата сотрудникам… У нас от произ-
водителя до продавца логистическая це-
почка (я уже упомянул про материалы из 
Китая) идет, к примеру, от Владивосто-
ка. И в этой цепочке как минимум только 
пять дилеров, чтобы доставить товар до 
предприятия, которое будет шить одеж-
ду», – эмоционально отметил Кирьянов.

Как же быть с тем, что материалы для 
производства шли весь год, и до объявле-
ния мобилизации цены были в разы ни-
же? – поинтересовались депутаты. Ан-
дрей Кирьянов честно ответил, что из 
Уголовного кодекса еще в 1991 году убра-
ли статью «спекуляция». В связи с этим 
правоохранительные органы из цепочки 
контроля выпали. А ФАС может вмешать-
ся, только если доля продавца на рынке 
– более 50%. Поэтому сложилась ситу-
ация, что по факту нет никаких рычагов 
воздействия на тех, кто завышает цены 
в разы. Вырос спрос – возросла и цена. 
Так всегда бывает в условиях явного не-
достатка производственных мощностей. 
Если власти хотят прекратить спекуля-
цию, необходимо менять законы. Кста-
ти, разработка изменений в действую-
щие законы ведется. Но когда они бу-
дут приняты и сколько времени уйдет 
на «пуско-наладку» правоприменитель-
ной практики, сейчас предсказать невоз-
можно. Между тем действующие законы 
тоже появились не на ровном месте. Та-
кую систему выстраивали для поддерж-
ки малого и среднего бизнеса, а также для 
устранения административных барьеров. 

Еще один интересный момент, на ко-
торый обратили внимание депутаты: воз-
никшей ситуацией дефицита воспользо-
вались многие производители промтова-
ров. Если люди все равно купят, то зачем 
производить много и дешево? Ведь мож-
но произвести меньше и продать доро-
же? Купят-то при любом раскладе! Ва-
риантов с покупкой за рубежом теперь 
нет. А расходы на производство умень-
шаются. Вот так.

«была картошечка проСтая, 
Стала золотая»
Депутаты затронули и такую важную 

тему, как производство собственных про-
дуктов в нашем регионе, а также скачки 
цен на свои же овощи и фрукты. Депу-
таты Сергей Прозукин и Максим Спи-
ридонов поинтересовались, почему це-
ны на овощи в магазинах остаются высо-
кими, хотя Орловщина сама в состоянии 
обеспечить себя свёклой, картофелем, 
луком?

Начальник отдела профильного депар-
тамента Виолетта Кочергина связала это 
с тем, что в сетевых магазинах нашей об-
ласти представлена в основном продук-
ция из других регионов. До прилавков 
доходит лишь очень малая часть мест-
ных продуктов. Найти орловские овощи 
можно в основном только на ярмарках 
выходного дня. Кстати, некоторые мага-
зины уже поняли расклад и накануне яр-
марок начинают снижать цены на плодо-
овощную продукцию, чтобы бороться за 
покупателя.

Как добавил Андрей Кирьянов, куда 
уходят орловские продукты, необходимо 
спрашивать у производителей. По факту 
в сетевых крупных магазинах представле-
ны овощи из Ростова, Краснодара, Тамбо-
ва, Воронежа. Куда же девается орловское 
в таком большом количестве (ведь чинов-
ники регулярно рапортуют о рекордных 
урожаях), можно только предполагать. 
Один из вариантов – все вывозится в 
столицу, где фрукты и овощи можно про-
дать по гораздо более привлекательным 
ценам. Впрочем, депутаты предположи-
ли, что есть и другой вариант: наша про-
дукция едет в соседние регионы, чтобы 
избежать контроля за ценами. Точно так 
же из соседних регионов везут продукты 
к нам. Такой «перекрестный» товаропо-
ток позволяет избежать ненужных вопро-
сов контролирующих органов, – предпо-
ложили депутаты. Ведь выяснить уровень 
цен в других областях всегда сложнее, чем 
разобраться на месте.

Далее разговор зашел про сахар. У нас 
и производство сахарной свеклы разви-
то, и свои четыре завода по ее переработ-
ке есть. И при этом в начале года произо-
шел дикий скачок цен на тот же самый са-
хар. И происходило это на фоне забитых 
под завязку складов, поэтому сослаться 
на дефицит никак не получится! Кстати, 
интересный момент: хотя заводы и рас-
положены в нашем регионе, их владель-
цы по факту живут не здесь. Поэтому «са-
харные» вопросы решались весной все-
ми доступными способами. Все, что мог-
ли сделать на тот момент, было сделано, 
– отметили выступавшие. 

Возвращаясь к изменению законов, 
чтобы наладить более гибкий контроль за 
ценами, то тут депутаты облсовета ока-
зались немного в стороне. Все предло-
жения, которые формирует УФАС, оно 
передает в свой центральный аппарат. 
Тот аккумулирует предложения из реги-
онов, обобщает их, анализирует и, если 
считает необходимым, выходит с зако-
нодательными инициативами. Так, сей-
час готовится уже седьмой пакет изме-
нений в антимонопольное законодатель-
ство. При этом «горячие линии» разрыва-
ются от жалоб на начавшийся рост цен, 
но УФАС может работать только в рам-
ках закона.

И еще один примечательный факт. Не-
которые крупные торговые сети предло-
жили местным производителям специ-
альные отделы для орловских продуктов. 
В прошлом году это предложение было 
востребованным. Но почему-то большой 
охоты заходить в сетевые магазины у ор-
ловских производителей не возникло. По 
каким-то причинам они предпочитают 
формат ярмарок выходного дня. Может 
быть, дело в том, что у орловских произ-
водителей в приоритете сезонная торгов-
ля, то есть заполнять прилавок в крупном 
сетевом магазине в течение всего года ор-
ловцы не в состоянии (речь в первую оче-
редь об овощах). Может быть, в данном 
случае свою роль сыграла установленная 
сетями плата за вхождение? Увы, эта те-
ма развития не получила. 

Сергей МИЛЯХИН

на заседании профильного комитета облсовета в октябре депутаты изучили во 
всех деталях, почему после объявления мобилизации в разы взлетели цены на всё, 
что необходимо мобилизованным орловцам. выяснилось, что в самом регионе прак-
тически нет производства тех вещей, которые подорожали. поэтому с производи-
телей спросить не получится. однако свое видение ситуации изложили чиновни-
ки департамента торговли и представители уФаС. проблема оказалась многогран-
ной, и решить ее одним махом вряд ли у кого получится. в частности, разговор вы-
шел на то, как и откуда идут поставки в орловские торговые сети. но уже тот факт, 
что ситуацию вывели в публичную плоскость, дает надежду, что положение с бес-
контрольными скачками цен начнет выправляться.
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По следам публикации

28 октября «Российская газета» сообщи-
ла, что министр обороны Сергей Шойгу до-
ложил президенту Владимиру Путину о за-
вершении частичной мобилизации в Рос-
сии. По словам министра, сейчас 218 тысяч 
человек проходят подготовку и находятся 
на полигонах, а 82 тысячи призванных - в 
районах проведения спецоперации.

«Отправку граждан, призванных по мо-
билизации, завершили сегодня. Оповеще-
ние граждан прекращено. Установленное 
вами задание в 300 тысяч человек выпол-
нено. Никаких дополнительных заданий 
не планировалось», - сказал Шойгу.

Он отметил, что военные комиссариаты 
продолжат принимать только доброволь-
цев и контрактников. По его словам, в хо-
де частичной мобилизации было призвано 
и направлено в войска более 1300 предста-
вителей органов исполнительной власти, 
свыше 27 тысяч предпринимателей. Кроме 
того, 13 тысяч граждан были направлены в 
войска в качестве добровольцев. Средний 
возраст мобилизованных граждан соста-
вил 35 лет.

31 октября во время пресс-конференции 
после саммита в Сочи с лидерами Армении 
и Азербайджана о завершении частичной 
мобилизации заявил Владимир Путин. 

Президент добавил, что обсудит с юри-
стами вопрос о необходимости соответ-
ствующего указа о завершении частичной 
мобилизации.

Несколькими днями ранее — 28 октября 
— о завершении частичной мобилизации 31 
октября в соответствии с текущим прика-
зом министра обороны проинформировал 
глава Орловского региона Андрей Клыч-
ков. В ходе прямого общения с гражданами 
в соцсетях губернатор пояснил, что послед-
няя отправка мобилизованных орловцев со-
стоится в понедельник 31 октября.

«Если не будет других распоряжений, 
рассылка повесток в регионе прекратит-
ся. Мы работаем ровно в тех заданиях, ко-
торые нам доводит Минобороны РФ. Даль-
ше постараемся обеспечить мобилизован-
ных всем необходимым», - сказал Андрей 
Клычков.

1 ноября газета «Известия» сообщила, 
что «в Уголовном кодексе РФ хотят пропи-
сать наказание для уклонистов».

«Госдума занялась устранением пробе-
лов в законодательстве, которые были вы-
явлены в ходе частичной мобилизации, - пи-
шут «Известия». - Так, например, уголов-
ная ответственность для граждан за отказ 
от участия в ней при отсутствии отсрочки 
до сих пор не прописана. В УК есть лишь 
ответственность за уклонение от срочной 
службы. 

Как рассказали «Известиям» источники 
в ГД, в ближайшее время депутаты и сена-
торы от «Единой России» внесут в нижнюю 
палату парламента поправки в УК, подраз-
умевающие наказание для уклонистов от 
мобилизации в виде штрафа до 500 тыс. ру-
блей или лишение свободы на срок до пя-
ти лет. Авторы законопроекта пояснили, 
что речь в документе не идет о сегодняш-
ней частичной мобилизации как таковой. 
В других фракциях полагают: лучше, что-
бы люди осознанно шли защищать родину. 

Как рассказали «Известиям» два источ-
ника в Госдуме, к внесению в нижнюю па-
лату готовится законопроект об изменени-
ях в УК РФ. Согласно ему в России могут 
ввести уголовное наказание за уклонение 
от призыва на военную службу по мобили-
зации при отсутствии отсрочки. Среди ав-
торов — главы комитетов по обороне Сове-
та Федерации и Госдумы, руководитель ко-
митета ГД по безопасности и противодей-
ствию коррупции, а также его заместители.

За отказ от мобилизации они предлагают 

штрафовать уклонистов на суммы от 200 
тыс. до 500 тыс. рублей или в размере ино-
го дохода за период от года до трех лет. На-
казанием могут стать и принудительные ра-
боты на срок до пяти лет. Самый суровый 
метод, предложенный парламентариями, 
— лишение свободы на срок до пяти лет.

Информацию о том, что документ готов 
к внесению в парламент, подтвердил «Из-
вестиям» зампред комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию корруп-
ции, один из авторов законопроекта Эрнест 
Валеев. 

Первый зампред фракции «Справедли-
вая Россия — За правду» Олег Нилов заявил 
«Известиям», что партия считает инициати-
ву запоздалой, ведь частичная мобилизация 
в России уже завершена. «Сейчас она неак-
туальна», — пояснил политик. 

При этом Олег Нилов полагает, что тре-
бования должны быть ужесточены, но уго-
ловный срок — это последний вариант. По 
его словам, лучше уклонистов привлекать 
к обязательным или принудительным ра-
ботам для нужд той же армии, например в 
госпиталях». 

Наказание по статье УК РФ за уклоне-
ние от частичной мобилизации будет при-
меняться только для получивших повестку 
россиян, заявил зампредседателя думско-
го комитета по безопасности и противодей-
ствию коррупции Эрнест Валеев.

«Московский комсомолец» со ссылкой 
на соавтора законопроекта Валеева сооб-
щил, что «уголовную ответственность для 
уклонистов предлагается ввести на буду-
щее, и к нынешней ситуации это уже ни-
какого отношения не имеет, поскольку бы-
ло официально объявлено о завершении 
мобилизации.

О НАчАле ОСеННегО ПРизыВА 
Одновременно Министерство обороны 

РФ проинформировало о начале осеннего 
призыва, уточнив, что новобранцы к спец-
операции привлекаться не будут.

Осенняя призывная кампания стартова-
ла 1 ноября, на месяц позже запланирован-
ного срока в связи с проведением частич-
ной мобилизации. 

«Отмечу, что предстоящая призывная 
кампания никак не связана с проведением 
специальной военной операции на Укра-
ине. Мероприятия призыва будут прово-
диться в плановом порядке, в сроки, уста-
новленные законодательством РФ. Боль-
шинство призывников будут направлены 
в учебные соединения и воинские части, 
где в срок до пяти месяцев освоят совре-
менную военную технику и получат воен-
но-учетную специальность», - рассказал на-
чальник 4-го управления Главного органи-
зационно-мобилизационного управления 
Генштаба Вооруженных Сил РФ контр-
адмирал Владимир Цимлянский, добавив, 
что по окончании обучения в соответствии 
с полученными навыками призывники бу-
дут направлены в войска «для эксплуатации 
современных образцов вооружения и воен-
ной техники».

Остальные призывники, уточнил воена-
чальник, получат назначения на воинские 
должности в соответствии с уровнем обра-
зования, профессиональными навыками, 
состоянием здоровья и морально-психоло-
гическими качествами.

«В завершение хочу успокоить призыв-
ников и их родителей и напомнить, что 
граждане, призванные на военную служ-
бу, к участию в спецоперации на Украи-
не привлекаться не будут. А военнослужа-
щие по призыву, выслужившие установлен-
ные сроки военной службы, своевременно 
увольняются и уже с 15 октября направля-
ются к местам проживания», - заключил 
военный.

НАлОги и бизНеС
На сайте ФНС России      запущена про-

мостраница (https://www.nalog.gov.ru/
rn57/mobilization/), где подробно описа-
но, какие льготы по уплате налогов и сда-
че отчетности касаются мобилизованных 
граждан.

Как сообщили в Управлении ФНС по 
Орловской области, для них переносятся 
сроки уплаты налогов, сборов, страховых 
взносов, сдачи отчетности и предоставле-
ния уведомлений. Введен мораторий и на 
контрольные мероприятия в их отноше-
нии. Приостанавливается проведение про-
верок соблюдения российского валютного 
законодательства, сдвигаются сроки пред-
ставления отчетов о движении и переводах 
денежных средств и иных финансовых ак-
тивов по счетам (вкладам) в организациях 
финансового рынка за пределами России, 
в том числе без открытия банковского сче-
та с использованием электронных средств 
платежа, а также уведомлений об открытии 
(закрытии) счетов (вкладов) в таких банках 
и изменении их реквизитов. Все меры дей-
ствуют в период службы мобилизованно-
го и до окончания третьего месяца после ее 
завершения.

Для удобства меры налоговой поддерж-
ки разбиты на блоки. В каждом из них есть 
подразделы с наименованием той или иной 
меры, где информация представлена макси-
мально удобно: кратко основные тезисы по 
мере поддержки, на кого она рассчитана и 
в какие сроки предоставляется.

Если у пользователя остались какие-ли-
бо вопросы, он может обратиться в ФНС 
России с помощью специального серви-
са (https://www.nalog.gov.ru/rn77/service/
obr_fts/other_mob/); 

п о  т е л е ф о н у  к о н т а к т - ц е н т р а  
8-800-222-22-22.

Промостраница будет дополняться по 
мере принятия новых нормативных актов.

31 октября «Бизнес журнал» со ссыл-
кой на «Ведомости» сообщил об измене-
ниях, касающихся сотрудников мобили-
зованных предпринимателей: «Мобилиза-
ция предпринимателя признана основани-
ем для увольнения его сотрудников».

«В Трудовой кодекс РФ внесли поправки, 
касающиеся увольнения сотрудников. Те-
перь основанием для этого будет считаться 
в числе прочего мобилизация самого рабо-
тодателя (физлица или единственного учре-
дителя компании) в случае, если он не пере-
дал свои обязанности другому лицу. Соот-
ветствующие поправки к закону приняли в 
Госдуме, сообщают «Ведомости».

Мобилизацию приравняли к обстоятель-
ствам, не зависящим от воли сторон. Те-
перь, согласно нововведению, расторгнуть 
договоры можно с любым сотрудником, 
включая тех, кто находится на больничном, 
в отпуске, в декрете и проч. Данная нор-
ма будет распространяться на правоотно-
шения, возникшие после 21 сентября 2022 
года».

Напомним также, что мобилизованные 
ИП смогут отложить уплату налогов, стра-
ховых взносов и сборов.

«Коммерсанты по закону получили от-
срочку от призыва на пять рабочих дней с 
момента вручения повестки. Это сделано, 
чтобы они успели оформить доверенность 
на нового начальника и сдать ему дела, со-
общает «РГ». - Мобилизованные индивиду-
альные предприниматели смогут отложить 
уплату налогов, страховых взносов и сбо-
ров. Кроме госпошлин. То же право полу-
чат и компании, если был призван их един-
ственный хозяин.

Новый закон отменяет неустойку по го-
сконтрактам. Те, у кого малый и средний 
бизнес, получают возможность изменить 
условия контрактов по госзакупкам, если 

сотрудников или индивидуального пред-
принимателя призвали. Точнее - можно 
скорректировать сроки, виды, объемы и це-
ны работ или услуг.

Если за время службы появится долг, - 
его разрешается выплатить в рассрочку. 
Отсрочка не касается платежей, которые 
фирма делает не за себя, а за кого-то дру-
гого. Например, если хозяин служит, а его 
фирма продолжает работать и платить со-
трудникам зарплату, то она обязана отчис-
лять за них подоходный налог.

ИП могут отложить платежи по всем кре-
дитам и займам, оформленным до мобили-
зации. Кредитные каникулы будут на срок 
службы плюс 30 дней. ИП, самозанятые, 
компании с единственным учредителем и 
руководителем могут отложить платежи за 
аренду помещений и земли, если это феде-
ральная собственность.

Продляются лицензии и аттестации. Это 
касается компаний, занимающихся туриз-
мом, образованием, фармацевтикой, пасса-
жирскими перевозками и т.д.».

ОРлОВСКий ОблСОВет — 
О меРАх ПОддеРжКи
В ходе 14-го заседания областного Со-

вета депутатами был рассмотрен пакет 
законопроектов о дополнительных ме-
рах поддержки мобилизованных и их се-
мей, сообщила пресс-служба облсовета. 
Так, депутатским корпусом были поддер-
жаны сразу в двух чтениях законопроек-
ты в части предоставления первоочередно-
го права членам семей мобилизованных на 
личный приём в установленные для этого 
дни и часы; на внеочередное оказание пла-
новой медицинской помощи в медоргани-
зациях Орловской области.

 Кроме того, одним из принятых законо-
проектов предлагается расширить катего-
рию граждан, имеющих право на получение 
бесплатно физкультурно-оздоровитель-
ных услуг на объектах спорта, находящих-
ся в госсобственности Орловской области. 
Предлагается включить в неё членов семей, 
призванных на военную службу по мобили-
зации, проходящих военную службу по кон-
тракту либо заключивших контракт о добро-
вольном содействии в выполнении задач, 
возложенных на Вооруженные Силы РФ. 
Областной Совет также выступит с иници-
ативой в Госдуму по вопросу внесения из-
менений в федеральное законодательство 
в части приостановления начисления про-
центов в период кредитных каникул по кре-
дитным договорам (договорам займа) лица-
ми, призванными на военную службу по 
мобилизации в Вооруженные Силы РФ, 
лицами, принимающими участие в специ-
альной военной операции, а также члена-
ми их семей. 

Постановлением Правительства Ор-
ловской области от 17 октября 2022 года 
№ 621 утвержден Порядок предоставле-
ния в 2022 году дополнительной меры соц-
поддержки гражданам РФ, призванным 
на военную службу по мобилизации в Во-
оруженные Силы РФ, направленным к ме-
сту прохождения военной службы воен-
ным комиссариатом Орловской области,  
и совместно проживающим с ними чле-
нам их семей в виде ежемесячной денеж-
ной компенсации расходов на оплату жи-
лых помещений.

 Это касается ежемесячных компенса-
ций части расходов на оплату жилых по-
мещений, в том числе капремонта.

Ознакомиться с постановлени-
ем Правительства Орловской обла-
сти от 17 октября 2022 года № 621 мож-
но на Портале Орловской области в 
разделе «Законодательство».

Что нужно знать 
о ЧастиЧной мобилизации
«Орловская среда-плюс» продолжает информировать граждан 
о ходе частичной мобилизации в РФ, и в частности Орловской области.
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Каждый день разными маршрутами я 
хожу по Орлу. Эта весьма полезная при-
вычка помогает мне сохранять работоспо-
собность и ясность ума, что в мои годы не 
только важно, но и необходимо. Ходить 
по городу интересно, да только не всегда 
приятно. Особенно «радуют» пни безвре-
менно вырубленных деревьев. Почему-то 
пилят здоровые, а засохшие остаются, и 
это наводит на мысль, что стволы кому-то 
продают. Ну не в топку же их отправляют. 

Про такую «санитарную» вырубку де-
ревьев просто говорить не хочется, а на-
до! Надоело враньё о том, что выпилива-
ют больные, а вместо них высаживают но-
вые.  Слушать это уже и горько, и смеш-
но, потому что больше половины новых 
благополучно гибнет. В парке Победы, на-
пример, засохли все хвойники, только та-
бличка осталась. За ними же надо ухажи-
вать. Вот в Москве меня порадовал уход за 
деревьями, который и призван как можно 
дольше сохранять их полноценную жизнь. 
Нигде газон не подходит вплотную к ство-
лам, как это принято в Орле. Околостволь-
ное пространство очень грамотно мульчи-
ровано, а газоны – мавританские, не тре-
бующие стрижки. Такой московский опыт 
можно было бы и перенять!

Вообще ведь известно, что самое слож-
ное – это выбрать из множества пред-
ложений правильный вариант и нести за 
свой выбор ответственность! Смею ут-
верждать, что орловские чиновники – как 
старые, так и новые – не владеют этим на-
выком от слова «совсем». 

Экс-губернатор господин Потомский 
самостоятельно выбрал и привлёк к рабо-
те в качестве главного архитектора обла-
сти своего «родственника», не являющего-
ся специалистом в этой области, но имен-
но его проект «благоустройства» ул. Лени-
на был принят к производству. Что из этого 
вышло, известно всем. Денег на реализа-
цию проекта и на последующее многолет-
нее латание дыр ушла уйма, и это ещё не 
конец! 

Ответил губернатор за неверный вы-
бор? Конечно нет! 

Покойный на сегодняшний день губер-
натор Козлов выбрал место и с успехом 
продавил строительство, в нарушение все-
го, в том числе и здравого смысла, девятиэ-
тажного здания детской больницы на узю-
хонькой улице 7-го Ноября напротив уже 
введённого в эксплуатацию учебного кор-
пуса коммерческого института, находяще-
гося на расстоянии пятидесяти метров, для 
возведения которого снесли несколько не-
больших дворянских усадеб, в том числе и 
собственный дом архитектора Тибо-Бри-
ньоля (к вопросу о развитии туризма).

Более того, эту махину подключили к 
уже имеющейся старой, не рассчитан-
ной на увеличенный поток канализации 
и практически угробили находящееся в 
соседнем доме бомбоубежище, которое 
строилось вместе с домом именно в та-
ком качестве и, естественно, с заглублён-
ной системой канализации. На которую 
наши прогрессивные строители, конечно, 
не рассчитывали, потому что абсолютно не 
интересовались действительным состоя-
нием коммуникаций в районе застройки, 
хотя обязаны были сделать анализ ещё до 
начала проектирования. 

Правда, и проектирования не было, ку-
пили самый дешевый, изрядно устарев-
ший липецкий проект и построили здание, 
которое довольно долго не было загруже-
но, его оказалось слишком много для нужд 
больницы, и тогда в него перевели поли-
клинику с ежедневным приёмом детей, 
что увеличило количество машин в разы 
и создало транспортный коллапс в «Дво-
рянском гнезде», усиленный в наше время 
присоединением к институту экономики 
ещё и института РАНХиГС. Это «мудрое» 
решение окончательно удвоило количе-
ство машин, и теперь я часто наблюдаю, с 

каким трудом к месту назначения проби-
ваются скорые.

А бомбоубежище, которое в советские 
времена было в образцовом состоянии и 
принадлежало дому, регулярно заполня-
ется фекалиями, салфетками, бинтами и 
прочим медицинским мусором, и жиль-
цам периодически приходится вызывать 
«аварийку», потому что в перестройку его 
взял на баланс город – и всё пошло пра-
хом. Кстати, и сейчас городская власть и 
ухом не ведёт на указания господина гу-
бернатора Клычкова о приведении в поря-
док подобных мест. Для устранения этой 
проблемы достаточно смонтировать доро-
гостоящий обратный клапан, но городу это 
не выгодно, а просто выполнять свои обя-
зательства не модно. Мы же живём в за-
мечательное время тупого капитализма, 
когда без выгоды никто палец о палец не 
ударит.

Ответил губернатор Козлов за свой не-
верный выбор? Конечно нет!

Господин губернатор Клычков выбрал 
проект «реконструкции» объекта культур-
ного наследия – Красного моста, хотя по-
ложениями федерального закона об этих 
самых объектах реконструкция не пред-
усмотрена! Трудно представить, что чи-
новнику такого уровня это было неизвест-
но. За те деньги, которые уже истрачены 
и разворованы, и за те, что ещё будут ис-
трачены и, не дай Бог, разворованы, можно 
было построить два транзитных моста с из-
менением городской транспортной схемы 
по последнему слову техники и сохранени-
ем Красного моста в качестве отреставри-
рованного и включённого во вновь создан-
ную пешеходную зону от сквера Танки-
стов до театра «Свободное пространство», 
что и было отражено в отвергнутом про-
екте наших орловских мостовиков. В пер-
вый же день начала реализации утверж-
дённой на самом высоком уровне совер-
шенно непродуманной имитации проек-
та мост как объект культурного наследия 
был уничтожен, что является уголовным 

преступлением! Пересказывать дальней-
ший ход издевательства над инженерным 
сооружением не буду. Это всем известно! 

Проекта по-прежнему НЕТ! Смета, как 
я и предполагала, с полутора миллиардов 
выросла почти до трёх, но это не предел. 
Думаю, до пяти дотянут. Работа же идёт 
по принципу: а давайте попробуем вот так, 
или так, или так! Все же понимают, что су-
ществующая конструкция транспорт-
ный поток не выдержит, и начали «укре-
плять» немасштабными, нарушающими 
стиль (впрочем, что это я?) колоннами, к 
которым обещают приделать капители, ин-
тересно, к какому архитектурному орде-
ру они будут относиться? Боюсь, что этот 
МОСТ-СОРОКОНОЖКА станет самым 
дорогостоящим посмешищем в нашей лю-
бимой стране!

Ответит ли губернатор господин Клыч-
ков за неверный выбор? Конечно же нет! 
Ещё и наградят, когда по этому несчастно-
му мосту хоть что-нибудь проедет! 

И вот на этом оптимистическом фоне 
все разговоры о развитии туризма в Орле 
просто неприлично звучат!

Дошли до меня слухи о том, что в топку 
этого развития собираются бросить сквер 
Маяковского. Опять кто-то принимает 
«судьбоносные» решения. Этот милый 
крошечный уголок надо просто привести 
в порядок – и ВСЁ! Он собой должен от-
тенять красоту и величие настоящего объ-
екта культурного наследия – здания бан-
ка. Кому в голову приходит замусорить его, 
загородив каким-то новодельным туристи-
ческим центром? Город Орёл на сегодняш-
ний день является вымирающим городом, 
а не миллионником! Все туристические по-
требности решаются по Интернету.

Ещё, оказывается, Орёл выиграл кон-
курс никому не известным проектом раз-
вития туризма и получил 215 миллионов 
федеральных денег, по моему пониманию, 
на «этикетки». Эти миллионы должны 
быть потрачены на вывески, навигацию 
и подсветку зданий. Ау! Кто этот проект 

видел? Почему он не проходил обществен-
ные слушания? А судя по тому, что пред-
ставлено на Ленинской как бренд «Бирю-
зовое кольцо», полноценных туристиче-
ских объектов так и нет. Кроме усадьбы 
Тургенева, которая «благополучно «раз-
вивается» и без бирюзовых колец.

Всем известно, что на ул. Салтыкова-
Щедрина умирают в муках изумительной 
красоты деревянные резные дома, охра-
няемые государством, но ни в какие коль-
ца они не включены. Вот на что надо тра-
тить деньги, а не на гостинцы из Орловско-
го края. Я как истинный патриот недавно 
поддалась навязчивой рекламе в «Атолле» 
и купила за 645 рублей «печенье с земля-
никой». Первое разочарование – это «ди-
зайн» упаковки. Малограмотная компиля-
ция из компьютерных картинок и затёрто-
го до дыр шрифта чётко указывает на ав-
тора, собравшего это сокровище где-то за 
полчаса, даже не вникая особенно в дебри 
композиции. Второе – когда я увидела, 
как эти пряники свалены в коробку, ну а 
самое страшное – это когда я попробовала 
их съесть. Вкус, конечно, специфический, 
напоминающий смесь овсянки с отрубя-
ми, а поиски земляники успехом не увен-
чались! Неужели такими гостинцами уго-
щали министра культуры, народного арти-
ста В. Баринова, Зюганова, или для них су-
ществует некий эксклюзив? 

А чего стоят бесконечные разговоры 
о «благоустройстве Дворянки», попутно 
«украшаемые» унизительными и пошлы-
ми в своей доморощенности декорациями. 
И опять на слуху миллионы. И опять нико-
му не приходит в голову посмотреть на сло-
манную уже много лет трубу, из-за кото-
рой сточные воды размывают и без того 
проблемный берег Орлика. Водят хорово-
ды, а поднять голову лень. 

И последнее. В свете моего преклонно-
го возраста и в общем счастливой жизни с 
уверенностью могу сказать, что самые ин-
тересные путешествия – это путешествия 
по извилинам собственного мозга, но, ес-
ли извилина одна и прямая, как скорост-
ная трасса, то тогда, конечно…

С уважением ко всем ветвям власти, 
гражданка России 

Людмила ПАРИцКАЯ

Гостинцы орловскоГо края
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Алексей ИЛЯСОВ

Молчание свидетеля
Почему губернатор Клычков скрывал 
размер зарплаты своего назначенца?

Орловский губернатор Андрей Клыч-
ков проходит свидетелем по уголовно-
му делу, возбужденному в отношении 
его бывшего протеже – экс-директора 
Корпорации развития Орловской об-
ласти Алексея Илясова. Ныне Илясов 
пребывает в статусе обвиняемого – де-
ло рассматривается в Заводском рай-
онном суде Орла. Об этом на днях сооб-
щил портал «ОрелТаймс».

Судебное заседание по делу Илясова, 
которого обвиняют в мошенничестве, 
откладывалось шесть раз – один раз из-
за неявки в суд потерпевшего, дважды – 
по другим основаниям для отложения де-
ла (такова официальная формулировка) 
и трижды – из-за неявки свидетелей. 
Одним из этих самых свидетелей и явля-
ется, по информации источников «Орел-
Таймс», губернатор Орловской области 
Клычков.

Дело в том, что судят Илясова из-за 
непомерно высокой зарплаты, которую 
тот получал, пребывая в должности ру-
ководителя Корпорации развития Ор-
ловской области. Напомним, эту зага-
дочную структуру, учрежденную де-
партаментом госимущества области и 
регулярно получающую многомиллион-
ные бюджетные транши, господин Иля-
сов возглавлял чуть более года – с ав-
густа 2018-го по октябрь 2019-го. И в те-
чение этого времени получал зарплату, 
сравнимую с губернаторской (а может, 
и больше), поскольку только оклад, ко-
торый господин Илясов установил сам 
себе, равнялся 300 тысячам рублей. Не 
знаем, как реагировал на это тщеслав-
ный губернатор Клычков, но точно зна-
ем, что о размере заработной платы 
Илясова ему было прекрасно известно. 
Хотя бы потому, что о размере оклада 
Илясова, как и о том, что он этот оклад 
явно не отрабатывает, Клычкову неод-
нократно сообщал депутат Орловско-
го областного совета Виталий Рыбаков 
в многочисленных депутатских запро-
сах и одном открытом письме, опубли-
кованном в СМИ.

Выборочно процитируем эти обраще-
ния. Итак, 20 мая 2019 года Рыбаков на-
правляет Клычкову депутатский запрос, 
в котором сообщает:

 «Более года назад депутаты Орлов-
ского областного совета народных депу-
татов заслушивали информацию о дея-
тельности ОАО «Корпорация развития 
Орловской области» и признали деятель-
ность Корпорации и ее генерального ди-
ректора О.Ю. Бочмаго неудовлетвори-
тельной. После этого Вами была произ-
ведена смена исполнительного органа, 
и на должность генерального директора 
АО назначен А.Г. Илясов. Осенью 2018 
года работа Корпорации вновь рассма-
тривалась комитетом областного Совета, 
где выяснилось, что генеральным дирек-
тором не определены сфера и перспек-
тивы деятельности АО, не установлены 
плановые показатели и направления ра-
боты, не обозначены инвестиционные 
проекты, которые привлечены и сопро-
вождаются Корпорацией. Тогда же бы-
ло установлено, что Корпорация не име-
ет стратегии, целей и задач на ближай-
шие годы. По итогам слушаний генераль-
ный директор АО А.Г. Илясов объяснил, 
что стратегия будет представлена депу-
татам в январе 2019 года.  В марте 2019 го-
да приглашенный на заседание комитета 
облсовета А.Г. Илясов заявил, что стра-
тегии у Корпорации по-прежнему нет, а 
заниматься привлечением инвестиций 
и инвестиционных проектов Корпора-
ция не должна, что процитировали мно-
гие СМИ региона.   

Уже более года и до настоящего вре-
мени отсутствует любая публичная ин-
формация о реальной деятельности АО 
и инвестиционных проектах, которые 
привлечены Корпорацией после сме-
ны генерального директора. Кроме то-
го, учитывая вопиющие факты неэф-
фективной финансово-экономической 
деятельности прежнего руководства АО, 
представляется актуальной информация 
о том, насколько ситуация исправлена и 
контролируется со стороны главного ак-
ционера (субъекта РФ).

В настоящее время истекли сроки сда-
чи годовой отчетности, годовой бухгал-
терской отчетности (в том числе отчета 
о прибылях и убытках) АО «Корпорация 
развития Орловской области» за 2018 
год, и деятельность Корпорации должна 
быть рассмотрена Советом директоров, 
что предполагает возможность обнаро-
дования этой информации. Однако эти 
данные продолжают скрываться от об-
щественности и депутатов.

Учитывая высокую социально-эконо-
мическую важность привлечения инве-
стиций в Орловскую область, возника-
ют вопросы об эффективности ведущей 
структуры – АО «Корпорация развития 
Орловской области», по Уставу обязан-
ной искать, приводить и сопровождать 
инвесторов».

То есть Рыбаков более чем прозрач-
но объясняет Клычкову, что назначенец 
последнего Илясов попросту не испол-
няет свои руководящие обязанности, а 
Корпорация под его руководством ра-
ботает неэффективно. В ответ Клычков 
сообщает, какие договоры о намерени-
ях, а также о сопровождении инвести-
ционных проектов (которые, увы, так и 
не были реализованы в Орловской обла-
сти. – Прим. ред.) подписаны Корпора-
цией, и информирует, что публиковать 
отчетность Корпорация вовсе не обяза-
на. Но Рыбаков на этом не успокаивает-
ся и продолжает досаждать губернатору 
запросами. В декабре 2019-го, когда Иля-
сов уже покинул свою должность в Кор-
порации развития, Рыбаков снова пишет 
губернатору и впервые ставит вопрос о 
зарплате Илясова. Цитируем:

«…Предпринятые попытки приукра-
сить деятельность Корпорации обилием 
инвестиционных проектов, к которым 
она якобы имеет отношение, и обосно-
вать нужность этой структуры не наш-
ли своего фактического подтверждения. 

Напротив, со временем вопросов к 
данной организации становится все 

больше, и они связаны не только с от-
сутствием реально принятых решений 
по реализации целей, для которых и бы-
ло создано АО «Корпорация развития 
Орловской области», но и с расходо-
ванием несоразмерных сумм на фонд 
оплаты труда, с убытками предприя-
тия и в то же время с его постоянным  
финансированием.

Из указанных ответов не представ-
ляется возможным определить, како-
ва стратегия развития данной органи-
зации на 2019 и последующие годы, что 
может привести к выводу о том, что стра-
тегии развития (деятельности) АО «Кор-
порация развития Орловской области» 
на 2019 и последующие годы не суще-
ствует, а власть (как главный акционер) 
не управляет собственным институтом 
развития инвестиций.

Ввиду того, что я как депутат Орлов-
ского областного Совета народных де-
путатов имею право направлять соот-
ветствующие запросы, в том числе и в 
адрес губернатора Орловской области, 
прошу Вас предоставить в мой адрес под-
робную информацию о деятельности 
АО «Корпорация развития Орловской 
области», в том числе прошу предоста-
вить информацию о том, какова была за-
работная плата предыдущего руководи-
теля Корпорации А. Илясова и нынеш-
него руководителя М. Панченко? Какой 
размер фонда оплаты труда Корпорации 
запланирован на 2020 год и выплачен в 
2019 году?»

В ответ на последние вопросы о зар-
плате и фонде оплаты труда Клычков в 
январе 2020 года сообщил Рыбакову, что 
«сведения о заработной плате руководи-
телей АО «Корпорация развития Орлов-
ской области» не могут быть предостав-
лены, поскольку… они являются инфор-
мацией, содержащей персональные дан-
ные субъекта, и обладают признаками 
конфиденциальности». И дескать, пре-
доставить такую информацию третьим 
лицам работодатель может только с со-
гласия работника. Как мы понимаем, го-
сподин Илясов на тот момент согласия 
своему работодателю, то есть губерна-
тору Клычкову, не дал – и размер его 
зарплаты остался тайной. Впрочем, все 
тайное, как известно, становится явным 
– и «персональные данные субъекта» 
Илясова тоже стали достоянием обще-
ственности. Потому что депутат Рыба-
ков, получив от Клычкова отказ разгла-
шать размер зарплаты Илясова, пошел 
другим путем. Он обратился к спикеру 

облсовета Леониду Музалевскому и тог-
дашнему председателю КСП Орловской 
области Ивану Левину и попросил пер-
вого инициировать, а второго провести 
проверку деятельности Корпорации раз-
вития за период руководства Илясова. И 
такая проверка была проведена. О ее ре-
зультатах депутат Рыбаков сообщил в от-
крытом письме губернатору Клычкову, 
опубликованном в июле 2020 года. Опять 
же цитируем:

«Как известно, АО «Корпорация раз-
вития Орловской области» как при пре-
дыдущем, так и при нынешнем составе 
руководства перестала выполнять воз-
ложенные на нее функции развития ин-
вестиционной деятельности и привле-
чения инвесторов. Являясь акционер-
ным обществом, обязанным вести дея-
тельность, направленную на получение 
прибыли, Корпорация постоянно суб-
сидируется из бюджета области и ведет 
убыточную деятельность – непокрытый 
убыток АО составил:

в 2019 году — 53 миллиона 747 тысяч 
руб.;

в 2018 году — 35 миллионов 728 тысяч 
руб.;

в 2017 году – 32 миллиона 407 тысяч 
руб.

То есть за время Вашего пребывания 
в должности губернатора убыточность 
Корпорации возросла более чем на 21,3 
миллиона рублей.

Вы как высшее должностное лицо со-
гласовывали на должность генерального 
директора АО в 2018 году А. Илясова, в 
2019 году – М. Панченко, Совет дирек-
торов АО все эти годы возглавляет Ваш 
заместитель по планированию, экономи-
ке и финансам В. А. Тарасов.

Между тем деятельность Корпора-
ции показывает пример низкого каче-
ства управления и крайне непрофесси-
онального руководства.

Так, долговые обязательства АО — 
кредиторская задолженность на начало 
2018 года составляла 243 тысячи руб., а 
на начало 2020 года выросла более чем в 
7, 3 раза и составила 4 миллиона 312 ты-
сяч руб.

Себестоимость содержания Корпо-
рации за 2018-2019 годы возросла до 25 
миллионов 394 тысяч руб., при этом сум-
ма убытка АО до налогообложения вы-
росла в 5 раз (с 4 миллионов 110 тысяч 
руб. до 21 миллиона 809 тысяч руб.)

(…) 
Совокупный финансовый результат в 

виде чистого убытка АО за последние 2 
года вырос в 6 раз (с 3 миллионов 321ты-
сячи руб. до 18 миллионов 19 тысяч руб.).

При этом количество инвесторов в 
индустриальном парке «Зеленая роща» 



Комментирует депутат 
Орловского облсовета Виталий РыбаКОВ
– Свой комментарий о деятельности Корпорации 

развития я хочу начать с русской поговорки: сколько 
веревочке ни виться, а конец будет…

В связи с третьим пришествием в Орловскую об-
ласть очередного варяга – Клычкова – у многих 
депутатов, в том числе и у меня, обострился нюх на 
мутных заезжих чиновников, зачастую с уголовным 
прошлым…

Череда горе-управленцев, в разное время обосно-
вавшихся в Корпорации развития Орловской обла-
сти, – Илясов, Панченко, Шин – полностью соот-
ветствует сути другой поговорки, которую я слышал 
от моей бабушки Пелагеи Сидоровны: ВИДНА ПТИ-
ЦА ПО ПОЛЁТУ.

Илясов, будучи руководителем Корпорации разви-
тия, всячески увиливал от ответов на вопросы о сво-
ей деятельности, и еще в то время лично я понял, что 
у этой птички коготки увязли… Что впоследствии и 
подтвердилось!

В 2019-2020 годах я направил более десятка депу-
татских запросов, касающихся неудовлетворитель-
ной и непрозрачной работы этой Корпорации, которая, как чёрная дыра, поглощала 
десятки миллионов народных рублей из бюджета Орловской области. И меня как де-
путата крайне возмущали ответы Клычкова, его заместителя Тарасова, руководителя 
департамента госимущества Платоновой, которые делали вид, что не в курсе того, что 
творится в Корпорации развития (а лучше сказать – недоразвития), ссылаясь на раз-
ные подзаконные акты и закон о персональных данных.

Как же так, - думал я, - деньги на организацию работы Корпорации на сто процен-
тов выделялись из бюджета Орловской области, и при этом главный ответственный 
распорядитель бюджетных средств Клычков и его подчинённые не знали, что творит-
ся в Корпорации и куда все катится? Или не хотели этого замечать?

Но я и журналисты изданий «Орловская среда», «Орловские новости», «ОРЕЛ-
ТАЙМС», которые также неоднократно обращали внимание в своих публикациях на 
странную деятельность Корпорации и ее руководителей, добились своего.

Общественности стало известно, сколько получал Илясов на должности главы Кор-
порации – 300 тысяч рублей! За что ему выплачивался такой оклад? За то, что его 
пригласил на работу Клычков? Или, может быть, Илясов часть своей зарплаты сда-
вал в своего рода чиновничий общак? Зная чиновника Клычкова, глубоко сомнева-
юсь, что он позволил бы кому-то из нижестоящих получать зарплату больше, чем у 
него... Или, может быть, гражданин Илясов пользовался каким-то особым располо-
жением Клычкова?

Так или иначе, но когда «запахло жареным» и Илясов понял, что от ответов перед 
депутатами не уйти, он спешно уволился.

Илясова сменил приехавший издалека гражданин Панченко, который на одном 
из заседаний комитета облсовета рисовал нам, депутатам, как Остап Бендер, Нью-
Васюки, и чем больше он распинался, уверенно размахивая руками, тем чаще я вспо-
минал разные бабушкины поговорки…

 Преемник Илясова гражданин Панченко целиком и полностью продолжил поли-
тику прежнего руководителя, но к его бездействию на службе прибавились походы в 
фитнес-зал и уроки игры на саксофоне… Этот гражданин, так сказать, «окультуривал-
ся» в рабочее время и при этом получал очень высокую для нашего региона зарплату!

О том, как работал Панченко и какие у него были отношения с Клычковым, стало 
понятно, когда делегация от Орловской области поехала в Дубай на выставку – Пан-
ченко было позволено взять с собой в поездку жену и дочь (и мы до сих пор пока не 
знаем, кто финансировал эту поездку).

 Спустя небольшое время друг Клычкова варяг Панченко то ли понял, что не смо-
жет пускать пыль в глаза депутатам, то ли, как утверждали злые языки, почувствовал, 
как его «фиксируют» то в фитнес-зале, то на уроке игры на саксофоне, и опять же 
спешно уволился. Его место занял очередной друг Клычкова – Николай Шин, прие-
хавший к нам из Липецка гражданин с сомнительным прошлым, связанным с мутны-
ми банковскими операциями.

Помню, как через общих знакомых Николай Шин устроил встречу со мной и про-
сил «дать ему поработать». Я сразу понял суть этой странной просьбы – и ответил с 
юмором…

Насколько «успешно» Шин поработал в должности замруковдителя, а потом и ру-
ководителя Корпорации развития, стало понятно, когда на заседании совета директо-
ров ему стали задавать неудобные вопросы. Например, такие:

- Каковы конкретные результаты его деятельности на должности директора?
- Вопросы по закупкам
- На каком основании он купил люксовую иномарку «Генезис» при такой убыточно-

сти организации, не говоря уже о его высокой зарплате в 200 тысяч рублей и о премиях.
И это далеко не полный перечень вопросов, которые были заданы гражданину 

Шину.
 На основании всего вышеизложенного можно констатировать: деньги бюджета Ор-

ловской области в Корпорации развития потрачены неэффективно! Результат «бур-
ной» деятельности всех перечисленных руководителей – нулевой! Народные деньги 
не вернуть! Кто за это конкретно будет отвечать?

Ответит ли за это главный распорядитель бюджетных средств Клычков? Думается, 
он в который раз скажет, что он здесь ни при чём! 

Полагаю, новый начальник КСП Орловской области Константин Паршин не смо-
жет детально проанализировать и изучить, куда делись деньги. Но остаётся надежда 
на независимый аудит, который, полагаю, должна затребовать региональная прокура-
тура. Так как разбирательство в суде по факту мошеннических действий одного Иля-
сова – это слишком мелкий масштаб по сравнению с теми десятками, а может быть, 
и сотнями миллионов народных рублей, которые «поглотила» Корпорация развития. 
Особенно в наше непростое время.

А гражданину Илясову я предлагаю на суде во всем признаться, рассказать, как ис-
чезали деньги, выделяемые Корпорации развития, куда и кому они переправлялись… 
Глядишь, и срок будет меньше (суд учтёт  чистосердечное признание), и наше орлов-
ское общество узнаёт новых, пока неизвестных героев Корпорации развития!

А там очередь дойдёт и до Панченко и Шина. Так что продолжение следует.
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Виталий РыбаКОВ

(теперь ОЭЗ ППТ «Орел») за послед-
ние годы, относящиеся к периоду Ваше-
го управления регионом, не увеличилось 
ни на единицу: как было 2 резидента, так 
и осталось. Это позволяет судить об аб-
солютной неэффективности деятельно-
сти Корпорации.

Как показала проверка Контрольно-
счетной палаты Орловской области, де-
ятельностью, приносящей прибыль, АО 
не занимается, так как доходную часть 
общества составляют платежи, поступа-
ющие по договорам предыдущих перио-
дов от аренды и эксплуатации резиден-
тами объектов инфраструктуры инду-
стриального парка, в том числе от ООО 
«Центральная крупяная компания» и 
ООО «Мценский завод по обработке 
цветных металлов». Никаких собствен-
ных экономически выгодных видов де-
ятельности руководители А. Илясов 
и М. Панченко организовать не суме-
ли, новых договоров с инвесторами не 
заключили.

Практиковавшаяся ранее в ОА капи-
тализация за счет доходов по депозитам 
за счет финансовых вложений новым 
руководством АО беспощадно «прое-
дается» и потребляется на собственные 
нужды. Доходы от финансовых вложе-
ний в 2019 г. снизились на 11 % к 2018 г., 
в 2018 году  — на 65,2 %  к 2017 г.

Расходы Общества составили 14,3 
млн рублей в 2018 г., 25,4 млн рублей — 
в 2019 г. и имеют тенденцию роста. Как 
утверждает КСП, наибольший удельный 
вес в общей сумме расходов составляют 
расходы на заработную плату — 50%. 
Фонд оплаты труда генерального дирек-
тора составил 22,6% от общего фонда 
оплаты труда Общества в 2018 г., в 2019 
г. — 21,3%. Контрактная сумма оклада ге-
нерального директора АО А. Илясова со-
ставляла порядка 300 тыс. руб., М. Пан-
ченко — более 200 тыс. руб., заместите-
ля гендиректора Н. Шина – 200 тыс. руб. 
Все они как иногородние получают до-
плату в виде компенсации за съём жи-
лья (десятки тысяч рублей ежемесячно), 
при этом проживают в бюджетной го-
стинице администрации области «Лес-
ное» с мизерной арендной платой (доти-
руется из бюджета). Заработная плата 
и социальный пакет указанных лиц це-
ликом финансируются из бюджета об-
ласти (так как Корпорация убыточна),  
при этом практических результатов дея-
тельности руководителей АО (А. Илясова,  
М .  П а н ч е н к о ,  Н .  Ш и н а )  н е 
усматривается».

Заметим, несколькими месяцами ра-
нее, в марте 2020-го, Рыбаков также со-
общал Клычкову о непомерно высоких 
зарплатах руководства Корпорации, яв-
но не соответствующих результатам его 
деятельности:

«…По информации, размер заработ-
ной платы предыдущего руководителя 
Корпорации А. Илясова и нынешнего 
руководителя М. Панченко составляет 
порядка 300 тыс. рублей, - информирует 
Рыбаков. – Между тем Михаил Панчен-
ко сообщил, что накопленный убыток 
Корпорации приблизился к 50 млн ру-
блей. И 2019 год добавил 13 млн рублей.

Важно отметить, что в феврале теку-
щего года в Корпорации развития Ор-
ловской области прошли обыски. Ин-
формацию об этом СМИ подтвердили в 
УФСБ по Орловской области. Из всего 
вышеперечисленного возможно сделать 
вывод о том, что трата денег на раздутый 
фонд заработной платы в условиях пол-
ной убыточности предприятия являлась 
не только не обоснованной, но и непра-
вомерной», - пишет Рыбаков в своем де-
путатском запросе и ставит перед Клыч-
ковым ряд прямых вопросов, в том чис-
ле и о размерах зарплат руководителей 
– Илясова и Панченко:

- Какова была заработная плата пре-
дыдущего руководителя Корпорации  
А. Илясова и нынешнего руководите-
ля М. Панченко? Какой размер фонда 

оплаты труда Корпорации был запла-
нирован на 2020 год и выплачен в 2019 
году?

- Какая заработная плата была у руко-
водителя данного предприятия до при-
хода А. Илясова? И на основании чего 
уровень заработной платы был увели-
чен при назначении А. Илясова? В слу-
чае невозможности предоставления кон-
кретной суммы заработной платы прошу 
предоставить процентное соотношение 
увеличения заработной платы директо-
ра предприятия с приходом А. Илясова.

Кроме того, Рыбаков поинтересовал-
ся у Клычкова, кто подписывал трудо-
вые контракты с указанными руководи-
телями предприятия; кто подписывал и 
согласовывал дополнительные соглаше-
ния к данным трудовым контрактам в ча-
сти размера выплаты заработной платы 
и вознаграждений; и какова была сум-
ма вознаграждений (иных премиаль-
ных выплат), выплаченных А. Илясову и  
М. Панченко? 

Как говорилось выше, на часть этих 
вопросов ответили аудиторы КСП, 
часть пока остается без ответов. Воз-
можно, ответы будут найдены в суде, 
который наконец-то приступил к рас-
смотрению дела Илясова. Последнее за-
седание было назначено на 27 октября, 
информации о том, что оно отложено, 
на сайте суда нет. 

Как сообщает портал «ОрелТаймс», 
в уголовном деле, которое рассматри-
вает суд, «речь идёт о поддельных до-
кументах, по которым Илясов, возгла-
вив Корпорацию, установил себе оклад 
в 300 тыс. рублей. Он сфальсифициро-
вал в протоколе подписи членов наблю-
дательного совета Корпорации. Пере-
расход фонда зарплаты повлёк дополни-
тельные убытки компании в объёме бо-
лее 3 млн рублей. 

К слову, размер зарплаты его заме-
стителя (Николая Шина) зависел от до-
ходов господина Илясова. Как известно, 
Шин являлся другом губернатора Ор-
ловской области и учился вместе с ним 
в Калининграде. 

Заметим, Илясов всюду подчёркивал, 
что его заработок согласован с губерна-
тором. И с этим трудно было спорить, по-
скольку глава области обязан быть в кур-
се подобных тем. Согласитесь, иначе это 
выглядело бы по меньшей мере странно. 
Как сообщают источники «ОрелТаймс», 
в настоящее время Клычков проходит 
свидетелем по уголовному делу Илясова».  

Действительно, история странная: 
губернатор приглашает Илясова (как 
впоследствии и Панченко) приехать в 
Орел и возглавить Корпорацию разви-
тия Орловской области. Тот приезжает, 
заявляет, что Корпорация не занимает-
ся привлечением инвестиций и вообще 
планово-убыточная. Поэтому в нее де-
сятками миллионов вливают бюджет-
ные деньги якобы в качестве компен-
сации расходов на инфраструктурные 
проекты. При этом новоиспеченный ру-
ководитель получает губернаторскую 
зарплату – и губернатора это устраива-
ет! Скажете, такого не может быть? От-
ветим: в Орловской области может быть 
все! Здесь чиновники могут доброволь-
но подписывать отказы от банковских 
гарантий подрядчикам, а потом уверять, 
что их подписи кто-то подделал. Здесь 
мэр может подписать акт приемки мо-
ста с текущими швами – и ему за это 
ничего не будет. Здесь заезжего аван-
тюриста назначают руководить госу-
дарственной корпорацией, где он мо-
жет сам устанавливать себе какую угод-
но зарплату в ущерб этой самой корпо-
рации – и думает, что ему за это тоже 
ничего не будет. Его ведь сам губерна-
тор на должность пригласил…

В случае с Илясовым, как видим, что-
то пошло не так. И ему не только при-
шлось уволиться, но и перед судом при-
дется отвечать. Надеемся, что суд будет 
скорым и праведным.
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В прошлый четверг депутаты городского и об-
ластного советов, а также журналисты орлов-
ских СМИ побывали на Красном мосту, понаблю-
дали за ходом работ и задали вопросы предста-
вителям подрядной организации и организации, 
осуществляющей авторский надзор.

Надо сказать, что в отличие от предыдущего 
подрядчика, который простаивал неделями и ме-
сяцами, Уваровская ПМК №22 работу на мосту ве-
дет активно - и рабочие, и техника на объекте при-
сутствуют, и отнюдь не для вида, ремонт, как гово-
рится, идет полным ходом. 

Уложатся ли подрядчики в сроки? Это главный 
вопрос, который интересует и депутатов, и журна-
листов, и всех жителей Орла. Подрядчик уверяет, 
что планирует сдать мост в эксплуатацию осенью 
2023 года, как это и предусмотрено проектом. «Си-
лы для этого есть», - говорят представители под-
рядной организации. А вот средства… Дело в том, 
что проект ремонта моста в очередной раз прохо-
дит экспертизу – эксперты согласовывают кор-
ректировки, которые подрядчик внес в смету, по-
скольку изначально заложенных средств на вы-
полнение всех работ, как оказалось, не хватает. 
Полученный аванс в сумме 335 миллионов рублей 
уже израсходован, а будет ли получено согласова-
ние на увеличение стоимости работ, и что это бу-
дет за сумма, пока неясно. Тем не менее подряд-
чик не теряет оптимизма, который за время ре-
монта Красного моста уже покинул жителей Орла. 

Депутаты, прибывшие на мост с инспекцией, 
были настроены довольно критично – видимо, 
сказался опыт работы с предыдущим подрядчиком. 

Так, депутат облсовета Виталий Рыбаков обра-
тил внимание, что строительный мусор при про-
изводстве работ попадает в Оку. При этом ника-
ких защитных конструкций на объекте депутат не 
обнаружил. Сетка, которая натягивается по сто-
ронам моста, удержать тяжелые камни никак не 
может. 

Замдиректора подрядной организации Андрей 
Горевских проблему признал и заявил, что по-
сле демонтажа балок предусмотрена очистка рус-
ла реки. Но депутат Рыбаков напомнил коллегам, 
что то же самое говорили и подрядчики на мосту 
«Дружба», однако никакой очистки по факту не 
проводилось.

- Какие мероприятия вы планируете провести, 
чтобы не допускать осыпания в русло строитель-
ных отходов? – поинтересовался зампред горсо-
вета Владимир Негин.

Как выяснилось, чтобы «улавливать» отходы, 
подрядчик планирует установить понтон с контей-
нером, который, к слову, уже находится на объек-
те, но еще не развернут. 

- Значит, ни один камень в реку не попадет? – 
уточнил Виталий Рыбаков. 

Главный инженер Уваровской ПМК таких га-
рантий давать не стал, но заявил, что основная мас-
са строительного мусора в Оке точно не окажется.

Затем депутаты и журналисты переместились 
в контору, где пообщались уже с директором Ува-
ровской ПМК №22 Николем Кутлуниным, которо-
го также засыпали вопросами.

 «Депутаты задают правильные вопросы, свя-
занные с проектированием, финансированием, со 
сроками сдачи объекта, а также с проблемами во-
круг ряда технических решений», - процитирова-
ла пресс-служба Орловского горсовета слова Кут-
лунина, который предложил депутатам посещать 
еженедельные совещания, которые проводятся на 
объекте с участием представителей прокуратуры. 
С чем депутаты, разумеется, согласились.

Так что теперь у народных избранников появит-
ся возможность получать сводки о ходе работ не 
от чиновников, а непосредственно из первых рук. 

Фото «Орловской среды-плюс» и пресс-службы 
Орловского горсовета

Силы у нас есть, у нас средств не хватает…

Директор Уваровской 
ПМК №22 
Николай КУТлУНИН

Депутаты Орловского горсовета 
Игорь КОНОВАлОВ и Константин 
КлЕПОВ держат вопрос ремонта 
моста на постоянном контроле

Зампред горсовета Владимир 
НЕГИН задает вопросы 
представителю 
подрядчика Андрею ГОРЕВСКИХ
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